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РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ

Много рационализаторских предложений внедрили в электромотор», выпускающем инструменты и технологи- 
производство слесарь по изготовлению графитовых элек- вескую оснастку.
тродов А. М. Чечуров и токарь-фрезеровщик И. И. Со- ' Фото А. Васильева,
колов. Они работают в ц^хё № 14 объединения «Снб- (Из снимков, присланных на фотоконкурс).

С ч е т  л ю д с н о
В с т р е ч и  и р а з м ы ш л е н и я  п о с л е  п е р е п и с и  н а с е л е н и я

«Взпть сназки у всех (дать на год сроку), чтобы правди
вые принесли, сколько у кого в которой деревне душ мужес- 
ка пола...».

(Из указа Петра I о переписи в ноябре 1718 г )
счетчикам вредительские 
указания, в результате ко
торых многочисленные
группы граждан оказались 
не внесенными в перепис
ные листы». Что стало с 
организаторами переписи, 
догадаться нетрудно. Счет 
повторили в 1939-м, и хотя 
уже два года шли .массовые 
репрессии, все, наверное, 
сошлось как надо, раз боль
ше не возникло проблем.

В брошюре Госкомизда
та, изданной в 1987 (!) го
ду, есть на счет переписи 
1.939 года стыдливая и 
жутковатая фраза; «В этой 
переписи впервые были 
приманены специальные 
меры для повышения точ
ности счета населения». 
Широчайший простор для 
понимания...

Не всегда 
безопасные 

«сказки»
280 лет назад списки 

(«сказки») по указу Петра 
собирались в России три 
года, а затем еще три' под
вергались «ревизии». Да и 
позже, спустя столетия, пе
реписи были совсем не про
стым и не всегда безопас
ным делом.

Двадцать пять лет оби
вал пороги Канделярий им
перии географ, геолог и 
статистик Семенов-Тян- 
Шанский, чтобы убедить 
правительство в необходи
мости начать в 1897 году 
первую всеобщую перепись.

После революции первая 
перепись проходила в 
1920 году, в гатод, в раз
руху, интервенцию, в граж
данскую войну. Потому и 
охватила она только чуть 
больше семидесяти' процен
тов населения — в ряде 
районов еще шли бои. Кто 
знает, состоялась бы пе
репись, если бы не личное 
вмешательство В. И. Лени
на, его энергичная помощь.

Это была удивительная 
перепись. И не только по
тому, что первая. Не хва
тало бумаги, но экономить 
на вопросах не стали. Во
просы о профессии, напри
мер. были очень подробны: 
какую профессию счита
ешь своей специальностью, 
способен ли к труду вооб
ще и по своей специальнос
ти в частности, работаешь 
ли по своей специальнос
ти...

В 1937 году организация 
переписи была признана 
01еудовлетворитель1ной. Ста
линской верхушке, види
мо, не понравился людской 
де(|)ицит по сравнению с 
данными первой Всесоюз
ной переписи 1926 года; 
миллионы уже у.мерли от 
голода, миллионы уже бы
ли расстреляны. Виновных 
в дефиците искали недол
го. «Враги народа— троц
кистко-бухаринские шпио
ны и предатели, — читаем 
в книге И. Саутина, издан
ной в 1938 году,—сделали 
все для того, чтобы извра
тить действительную цифру 
населения. , Они давали

(Продолжение. Начало 
л номере газеты за 28 января).

Со стороны 
и близко

Было бы заманчиво со 
слов всех правдивых, как 
царь Петр называл счетчи
ков, дать срезы жизни 
страны практически через 
каждое десятилетие — они 
жили в это время и в хо
де переписи невольно 
взглянули на него со сторо
ны. ■Увы, нам не повезло 
отыскать счетчиков всех 
переписей. Но вот с участ
ницей первой Всесоюзной, 
1926 года, познакомились. 
Это Антонина Васильевна 
Реутова, живущая вместе с 
супругом Дмитрием Евдо
кимовичем Королевым в 
'ТОМСКОМ Академгородке. 
Представьте ее 6iJ года на
зад— почти такая же, как на 
фотографии с удостовере
ния 1927*года. (Снимок на 
второй странице. На нем 
ясно видно, что фотография 
«для верности» пришива
лась к документу). Антони
на Васильевна одна из две
надцати (1) детей кузнеца. 
Читать, писать научилась 
дома («толкалась вокруг 
сестер да’ братьев»), В 
школу пошла сразу в тре
тий класс. Тогда так можно 
было.

А ма.ма ваша кем бы
ла, Антонина Васильевна?

До слез смеется:
— Ой, кем же ей быть-то 

с двенадцатью? Мамой и 
была...

Жили Реутовы в селе, в 
двадцати километрах от 
города Бугульмы. В своей

округе Антонина, тогда 
старшеклассница, и прово
дила перепись — «На пять 
деревень нас всего двое 
грамотных было». . Начина* 
ли-то учиться .многие, а вот 
продолжить чаще не удава
лось. Особенно девочкам. 
«Кидай вашу грамоту, са
дись куделю прясть». Или 
еще; «С вашей грамотой— 
хлеб не есть». Позже, 
учительствуя в Барабин- 
ском районе Новосибирской 
области, Антонина Васи.ть- 
евна снова столкнется с 
Уиой житейской убежден
ностью. будет обивать по
роги изб, уговаривая отдать 
девочек в школу. Мальчи
ков отпускали охотнее. Но 
тоже до поры.

— Я четыре класса про
учился,— вступает вра;зговор 
супруг Антонины Василы 
евны,— отец сказал; хватит. 
Пришел учитель Игнатий 
Иванович Линев... стал 
просить отца, чтобы я даль
ше учился, мол, спосо(5нос- 
ти есть. Отец отказывает: 
тогда надо было после 
четвертого класса платить 
25 рублей за учебу. Игна
тий Иванович...

Дмитрий Евдокимович 
не может сдержать волне
ния, уходит на кухню, ку
рит. Наконец , возвращает
ся:

...— Игнатий Иванович 
отдал за меня двадцать пять 
рублей. Стал я учиться 
дальше...

Дорого, видать, стоила 
та плата. если спустя 
шесть десятков лет не за
был человек фамилии, име
ни учителя и волнуется, 
произнося их.

—- А я сыну сказала,— 
разряжает обстановку Ан
тонина Васильевна’,— у ме
ня родители неграмотные 
были, а я институт кончи- 

, ла. Ты должен дальше пой
ти. Он и пошел. Ста.т док
тором наук.

Перепись 1926 года до 
сих пор считается самой 
обоснованной, самой под
робной.

В тот год население го
родов попало ;под особое 
внимание. Помимо обычно
го переписного листа (он . 
тогда назывался личным и 
включал 15 вопросов), на 
каждую семью и одиночку 
)3а1юлнялась «семейная 
карта» — 21 вопрос — и
«владенная ведомость» — 
13 вопросов.

Мы посмотрели все во
просы этой переписи. И по
дивились дважды. Во-пер
вых, почему бы не взять

ту перепись за основу 
нынешней? Во-вторых, что 
доверили всю эту сложность 
школьнице. Впрочем, на ко
го особенно было рассчиты
вать народной власти. Учи
теля вместе со школьника
ми составляли в 1926-м 
62 процента счетчиков пе
реписи. И все же .это дове
рие в прошлом--впечатля
ет. Нынче вот побоялись 
так сделать.

Что запомнилось Антони
не Васильевне с той поры? 
Какое ощущение осталось 
от того, как люди жили? 
«Пестрота в жилье была 
б|эльшая.,— вспоминает Ан
тонина Васильевна, — у 
кого дом, у кого изба, 
у кого мазанка, а у ко
го и вовсе завален
ная халупа, но жизнь вы
правлялась, была надеж
да». Можно ли доверять 
тому взгляду школьницы, 
еще, недавно постоянно го
лодной девочке, которая в 
1921-м разучилась... же
вать хлеб.

— Что значит «разучи
лась жевать хлеб», Антони
на Васильевна?

— А то и значит. В 
двадцать первом был го
лод, все повысохло, собра
ли на семью в четырнад
цать душ четыре пуда ржи 
и те с лебедой — не знаю 
уж, как отделяли. Навер
ное, поу.ме,рли бы, да кто- 
то из мужиков надоумил 
посадить много овощей; 
свеклу, брюкву, репу. Тем 
и спаслись. Все повскопали 
под овощи, даже под де
ревьями. И воду, помню, 
носили, носили, носили вед
рами...

— Хлеб пекли из ржи с 
лебедой, размазывали, как 
кашу, на противень, сверху 
свеклу нарезали и в печь. 
Ту черную лепешку пока 
откусишь—челюсти заноют, 
А к пасхе .мама испекла ку
лич из ржаной муки— как 
ни голодно было, сохрани
ла немножечко муки для 
праздника. Вот я ем его, а 
зубы стучат— привыкла за 
зиму с силой кусать, а ку
лич мягкий... Ну да не бе
да— коли рожь да лебеда, 
нет большей беды — как 
ни ржи, ни лебеды. Так у 
нас говорили...

„•Наверное> действительно 
ко многому взгляд юной 
счетчицы Тони Реутовой в 
те годы привык. Но ведь и 
экономисты пишут, что в 
1926-.М страна " подни.ма- 
лась, что ленинская новая 
экономическая политика

(Окончание на 2-й стр.)

Встреча
с кандидатами

Вчера в зале «к^глого 
стола» облисполкома со
стоялась встреча членов 
бюро обкома КПСС с 
кандидатами в |Народ;ныё 
депутаты ССОР от обще
ственных органи;заций lio 
Томской ■ области. На 
встрече присутствовали 
руководители облисполко
ма. общественных оргаии- 
заций н хозяйственных 
органов.

На вст.речё выстуотил 
первь1й. секретарь обкома 
КПСС В; И. Зоркальцев. 
Он охарактеризов'ал ос
новные особенности гаред- 
выборной кампании в ус
ловиях широкой демокра- 
тизации нашего общества. 
Подчеркнуто, что канадо- 
му кандидату в народные 
депутаты СССР следует 
■занять активную жизнен
ную ПОЗИЦИЮ; на встречах 
с и.збирателями пол.Н8е 
раскрывать существую
щие проблемы, настраи
вать трудящихся на ак
тивное участие в реше
нии v3THx проблем.

О своих первых встре
чах с избирателями, о 
том, как формируются по
зиция и предвыборная 

j и.'.атфор.ма, рассказали 
I кандидаты в народные 
I .’(епутаты СССР секре- 
i тарь парткома объедин,г- 

ния «Сибкабель* В. А. 
Остроухо®, командир об
ластного студенческого от
ряда А. Н. Черевко, ма- 
шинист ЛП-19 Комсо
мольского леспромхоза 
объединения «Томлес- 
пром» Н. Ф- Пчелка, ру
ководитель военно-пат
риотического «луба «Рес- 
п -̂блнка бодрых» .Н. В. 
Шамин, бригадир отде- 
-точников треста «Томск, 
жилстрой» М. Н. Лицке-
ЕИЧ.

Выступившиз на встре
че сзкретари обкома 
КПСС Н. П. Кириллов и 
А. А. Поморов, заведую
щий отделом организацк» 
онво - партийной работы 
обкома КПСС Е. А. Во
логдин, начальник объе
динения «Томлех» В. Н. 
Шутов пожела*ти канди
датам в народнью депута
ты СССР быть активными 
п'ропаганднстами neipiecT- 
ройки, вносить конструк
тивные начала в ход об
суждения нерешенных .за. 
дач, внимательно прислу
шиваться к замечаниям и 
просьбам избирателей, 
вместе с ними искать .ме- 
ханиз1М решения проблем 
социально - экономиче
ского развития предприя
тий и районов.

А г р о н о м а м  да и всем, кто в той 
или иной мере связан с земледели
ем; безусловно, известно, что по

сев  семенами районированных сортов вы
соких репродукций может гарантировать 
прибавку урожая зерновых как минимум 
на 15— 20 процентов. Обобщенные мате
риалы — за последние 20 лет — полно
стью подтверждают это. В целом ряде на
ших колхозов и совхозов велась и ведется 
целеустремленная работа по внедрению в 
Производство высокоурожайных сортов 
сельскохозяйст1венных культур, активизи
руются поиски и выявление наиболее 
продукггивных, позволяющих наращивать 
объемы.

Сказанное в полной мере относится к 
таким хозяйствам, как совхозы имени 
С. М. Кирова — Асиновского, «Кожевни- 
ковский» и «Нива» — Кожевниковского, 
«Северный» — Чаинского районов, колхозы 
«Первое мая» — Первомайского и «Ги
гант»— Шегарского районов. Перечень, по
жалуй, можно продолжить. Однако, реаль
но оценивая обстановку, имея в виду при 
этом неиспользованные возможности, еле-, 
дует откровенно признать — важнейшая в 
растениеводстве работа не обрела мас
штабного характера. И самое досадное, что' 
нередко слабо используются возможности, 
буквально лежащие на поверхности.

Более пятидесяти лет в области возде
лывается озимая рожь «вятка». Этот 
сорт, при строгом соблюдении агротехни
ческих и технологических требований, 
дает высокие и очень устойчивые сборы 
зерна, кроме того, рано трогаясь в рост, 
обеспечивает животноводство зеленой под
кормкой, является превосходным сырьем 
для заготовки травяной муки, сенажа. 
«Вятка» созревает на 15— 20 дней раньше 
яровых хлебюв, что вносит определенную 
разрядку в уборочную страду. Немаловаж
но и то, что скороспелость активно Аодав- 
лйет сорняки: если даже они и появля
ются, то лишь в нижнем ярусе — посевы 
ржи, как правило, не нуждаются в химиче- 
ской прополке, последующие культуры за
соряются гораздо меньше.

В ПРЕДВОЕННЫЙ период озимой 
рожью в области засевалось около 

■ 120 тысяч гектаров, в шестидеся
тые годы площадь сократилась до 35 ты
сяч. а в настоящее время эта культура за
нимает примерно 60 тысяч гектаров, из 
них более 10 тысяч — на кормовые цели. 
Такой расклад, по крайней мере, планиру
ется. Фактически Же в течение последних 
пяти лет на зерно ежегодно убиралось 
около 40 тысяч гектаров. Давно назрела 
проблема: кормовые площади следует
планировать четко, чтобы не приходилось- 
систематически «Влезать» в хлебное поле.

Может быть, у «ВЯТКИ» есть и недостат
ки, сдерживающие расширение площадей? 
К сожалению, есть' *— и весьма сущест
венный; сорт не устойчив к полеганию, 
что, естественно, затрудняет уборку... В 
последние годы областная государственная 
сортоиспытательная сеть провела значи
тельную работу по выявлению новых сор
тов. Озимая рожь «чулпан», выведенная 
Башкирски.м научно-исследовательским ин
ститутом сельского хозяйства, хорошо в 
наших условиях переносит перезимовку, а 
ее короткостебельность придает более вы
сокую устойчивость. Было бы, конечно, 
ошибочно умолчать о минусах. «Чулпан» 
склонен к быстрому расщеплению — за 
счет переопыления с другими сортами, 
особенно при несоблюдении. пространствен
ной изоляции поля, которая должна со
ставлять не менее километра. И все же 
надо особо подчеркнуть, что при соблю
дении необходимых правил’ эта рожь дает 
с гектара по 50 и более центнеров зерна.

За последние три-четыре года на сор
тоиспытательных участках хорошо зареко
мендовала себя озимая рожь «саратов- 
ская-5»: . по урожайности превосходит
сорт «чулпан», стойко сохраняет сортовые 
признаки. Принято решение о райониро
вании «саратовской-5» на всей территории 
области. Надо, правда, отметить, что при 
испытаниях, как правило, складывались 
благоприятные условия для перезимовки, 
а вот как поведет себя сорт в более суро
вые зимы — предстоит еще выяснить,

В прошлом году в хозяйствах Шегар
ского района хороший урожай дал сорт 
ози.мой ржи «тетра-короткая». Вообще 
есть основания считать, что культивируе
мые ныне в области сорта озимой ржи 
имеют перспективу наращивания объемов 
производства зерна, особенно — новые. 
Что же касается «вэтки», имеющей обиль
ную вегетативную ^ассу, — ее целесооб
разно использовать на корм скоту.

В ОБЛАСТИ пока не просматривает
ся надежной программы работы с 
сортами яровой пшеницы. Прошло 

более 30 лет, как был районирован .сорт 
«скала». Однако из-за длительного возде
лывания и недоработок в звене первично
го семеноводства, недостаточной обеспе
ченности семенами высшей репродукции 
— в целях планомерного сортообновления, 
«скала» постепенно может потерять пер
спективность. Хотя до сих пор испытания 
других сортов не выявили таких, которые 
в условиях Томской области по полезным 
качествам превзошли бы «скалу».

Обнадеживающие результаты в про
шлом году на полях областной сельскохо
зяйственной опытной станции дала яро
вая пшеница «тулунская-12»: 44 центне
ра зерна с гектара. Вообще-то с недавних 
пор сорт этот считается районированным, 
но еще не налажено первичное семеновод
ство, поэтому рассчитывать на ускоренное 
внедрение в производство не приходится...
В отдельных хозяйствах Кожевниковского 
района по собственной инициативе пыта
ются внедрить сорт пшеницы «новосибир- 
скан-67». И вот в совхозе «Нива» в про
шлом году он превысил возможности 
«скалы» на 5— 6 центнеров зерна с гек
тара. Хорошо? Да как сказать. Дело в 
том, что сортоиспытатели не нашли в 
«(Новосибирской-67» обнадеживающих 
признаков— и не рекомендовали ее к рай
онированию. Следовательно, госсортсети 
необходимо вести дальнейшие поиски.

Более благополучна у нас обстановка с 
овсами. Благодаря творческим усилиям 
специалистов Нарымской государственной 
селекционной станции выведены доброт
ные сорта «нарымский-943», «таежник», 
«юбилейный». Многолетние испытания , на 
сортоучастках и производственных площа
дях позволили выявить ряд хороших сор
тов ячменя, гороха.

За последнюю пятилетку проверено и 
выявлено несколько новых сортов зерно
вых и зернобобовых .культур, которые мо
гут успешно использоватьс'я в интенсивном 
земледелии. Но потенциал зернового про
изводства те.м не менее пока нельзя на
звать удовлетворительным. Основная при
чина в том, что наши научно-исследователь
ские уч,реждения — Томская сельскохо
зяйственная опытная и Нарымская селек
ционная государственные станции — не 
справляются с производством и реализа
цией семян высших репродукций. Так, 
например, нарымчане ежегодно выдают 
20 тонн элитных семян «вятки». При та
ких «фондах», чтобы обеспечить плановое 
сортообновление во всех хозяйствах обла
сти, потребуется... 50 лет! А если вер-̂  
нуться к сортам озимой ржи «чулпан» и 
«саратовская-5», приходится лишь конста
тировать — первичного семеноводства во
обще нет.

В свое время была предпринята' попыт
ка расширить и укрепить материально- 
техническую базу первичного семеновод
ства. Определили статус специального се
меноводческого хозяйства совхозу «Ко- 
жевниковский». Но не было твердого го- 
сударственногО заказа, и эта мера мало 
что дала.

В августе 1984 года Томский облиспол
ком принял решение, в кото,ром были оп
ределены хозяйства, обязанные заняться 
производством семян зерновых культур и 
многолетних трав. Было даже точно ска
зано, что зерновыми культурами займутся 
14 хозяйств, травами — 7. В дальнейшем 
ни один спецхоз по зерновым не выпол
нял планы производства и реализации 
сортовых семян. А к упомянутому реше
нию больше никто не возвращался.

Мало того, в отдельных хозяйствах со
вершенно бездумно относятся к семенам 
лучших репродукций, которые получают 
от сортоиспытателей. Чаще всего они воз- ■ 
делываются на невысоком агрофоне, нет 
надлежащего учета сортовых посевов, не
брежно проводится апробация. Партии 
зерна нередко смешиваются, что, разуме
ется, приводит к утрате сортовых принад
лежностей.

В заключение хочется привести цифры, 
которые — при поверхностном взгляде— 
могут создать успокоительную картину. К 
уровню одиннадцатой пятилетки, при со
кращении уборочных площадей зерновых 
и зернобобовых культур на 29.5 тысячи 
гектаров,, средний годовой валовой сбор 
зерна возрос на 83.4 тысячи тонн. Сред
няя урожайность повысилась на 4,3 цент
нера. Впечатляет?

На этот вопрос тоже .можно ответить 
вопросом: а насколько .мот быть весомей
результат, если б сортовое се.меиоводство 
в области было поставлено на д о л ж н у ю  
основу? Н. ОКРУГИН, .

агроном.

214 писем получила редакция на прошлой неделе и 90 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Даже в пухлой редакци
онной папке, где .множество 
писем на самые различные 
«горячие» темы, такие 
письма, как .это,. не могут 
быть незамеченными. «Хо
чу сделать приятное незна
комому человеку, — пишет 
пенсионерка Градислава 
Михайловна Сергеева.— Про
чла письмо пенсионера из 
Красного Яра о том, что он 
нигде не может купить ка
лендарь-численник. Дайте 
мне его адрес, хочу вы
слать свой календарь». 
Стремление откликнуться 
на чужую беду, чью-то 
боль, проблему, предложить 
свою помощь — в ежеднев
ной редакционной почте та
кие примеры отнюдь не 
эпизодичны. И бывает так, 
что человек ждет помощи, 
поддержки от близких лю
дей, а получает как раз от 
посторонних. «В газете бы
ло опубликовано мое пи
сьмо, — пишет в редакцию 
инвалид В. Горшков, — о 
том, как тяжело одинокому, 
больному человеку, оказав- 
ше.муся без помощи близ
ких. И вскоре десятки лю
дей позвонили мне по теле
фону домой, предложили

свои услуги. У .меня как 
будто вторая жи;жь нача
лась». А вот другое пи
сьмо, «Я проработала на 
карандашной фабрике 40 
лет. — пишет Д- Коркина. 
— котда провожали на пен
сию, 'обещали помогать. Но 
вот обратилась я за брус
ком для мичуринского — 
нужно всего один кубометр, 
— а мне отказали».

В ежедневной почте ре
дакции заметно •' уменьши
лось количество жалоб как 
таковых, значительно боль
ше писем-откликов, писем- 
воспоминаний и ра;5мышле- 
нии, предложений. Читатели 
заметили новую рубрику 
«Прошу слова» и борются 
за право в ней участвовать. 
На прошлой неделе мы по
лучили интересные письма- 
отклики на телевизион
ные передачи как Централь- 
кого телевидения, так и 
местного. Они будут опуб
ликованы в ближайших 
подборках.

Томичка Т. Каюрова 
предлагает редакции вслед 
за центральными газета.ми 
открыть рубрику «Выбира
ем деревню на жительст
во», «Почему бы руководи

телям хо.эяиств, — пишет 
она. — через газету не со
общать жителям области, 
сколько семей с.иогут обес-' 
печить жильем, об условиях 
работы, арендного подряда, 
имеются ли детский сад, 
средняя или восмйлетняя 
школа, какие требуются 
специалисты. Это очень по
может тем, кто решил пере
ехать в деревню на посто
янное место жительства». 
Редакция готова помещать 
такую информацию. Дело— 
за руководителями хозяйств 
— колхозов и совхозов об
ласти; как быстро они смо
гут воспользоваться нашими 
услугами. Газета готова 
стать посредником между 
деревней и потенциальными 
селянами.

Нет дня, когда бы в поч
те редакции не было писем 
о том, как производится в 
Томске выдача талонов на 
сахар. Снова из ничего сде
лали проблему. Домоуправ
ления, ЖКО и другие жи
лищные конторы, которым 
райисполкомы поручили это 
дело, сами устанавливают 
удобное для себя, но не для 
томичей, время. Для жите
лей Черемошников в ЖКУ 
лесопромышленного комби

ната. например, установили 
гра(|)ик с 3 до 5 часов дня. 
Людям приходится отпра
шиваться с работы, скапли- 
иаются огромные очереди.
» Неужели и здесь, чтобы 
навести порядок, нужно 
вмешиваться газете?» — 
пишут Паньшина, Качусо- 
ва, Яковлев и другие.

Немало писем в почп' 
дня о цепах и качестве то
варов .местных поставщиков. 
Растет недовольство томи
чей работой томских пти
цеводов. Курица подорожа- 
■ la, а качество ее стало ху
же. Много претензий и к ас
сортименту. Вот что пишет 
Г. Шебуева: «У поставщиков 
появилась благоприятная 
ссылка на хозрасчет и само
окупаемость, Теперь они 
как хотят, так и планируют' 
свою работу. Мнение поку-. 
пателя никого не интересу
ет, К примеру, появились в 
магазинах куриные наборы 
для холодца. Пупкбв, пече
нок в них почти не бщнает. 
Что в основном прод.тагают 
нам? Набор из куриных но
жек и головок. Все это су
ют в пакет, чтобы был со? 
ответствующий вес».

И еще одно небольшое 
письмо, ;Его прислала в 
редакцию девятилетняя Та
ня Новгородова. Вот что 
она пишет: «Сегодня папа
■прочи'̂ ал в газете «Комсо* 
мольская правда» о том, 
как в г. Элисте были зара
жены СПИДом дети в воз-' 
расте до двух лет. Причина: 
в больнице не кипятят 
шприцы. Товарищи взрос
лые, мне всего 9 лет, мне 
страшно оттого, что дети 
умирают от СПИДа. Сде
лайте хоть что-нибудь!».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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в ПЕРВИЧНОЙ?
Вопрос этот, как никакой другой, волновал всех участни

ков прошедшего пленума обкома комсомола.

• У Д О С Т О б Е Р Е Н И Е

На обсуждение были 
вынесены отчет бюро об
кома ВЛКСМ о руковод
стве перестройкой и зада
чи по дальнейшей демо
кратизации жизни об
ластной комсомольской 
организации.
— За два года после об

ластной комсомольской 
конференции бюро значи
тельно обновилось,— начал 
свое выступление на плену
ме первый секретарь обко
ма С. Кузнецов.— В этот пе
риод мы ставили перед со
бой три задачи; добиваться 
конкретности в работе, про
водить широкую демокра
тизацию деятельности ап
парата н в целом областной 
комсомольской организа
ции, решали вопрос эконо
мизации нашей жизни. Что 
удалось?

Четыре года назад мы 
взялись за строительство 
жилья силами молодежи. 
Была проведена большая 
работа. Поднялись к ново
му уровню решения пробле
мы, создано комсомольско- 
молодежное реставрацион
ное строительное предпри
ятие «Старый Томск».

Если говорить о конкре
тизации идеологической 
работы, то и здесь есть ре
зультаты. В феврале прош
лого года провели слет во
инов запаса, где наметили 
программу действий. Сей
час в области более 30 под
ростковых клубов военно- 
патриотического направле
ния. К сожалению, до сих 
пор не решили вопрос о 
строительстве памятника 
воинам - интернационалис
там. Сколько раз обраща
лись к активу, к комсо
мольцам. Сбор средств 
идет слабо, затянули, заво
локитили проектирование.

Политическое образова
ние молодежи. Долго иска
ли подходы к этой пробле
ме. Широкое развитие по
лучили дискуссионные по- 
литклубы. Их сегодня 64. 
Провели областной семи
нар, почувствовали, что по- 
литклубы могут стать на
шими союзниками в воспи
тании молодежи. Мы при
выкли, что основная на
грузка в комсомольской ра
боте ложится на аппарат. 
Для того, чтобы получить 
результат, надо выделить 
ставку — так раньше ре
шались пробле.мы. А поче- 
-му мы слабо используем, 
такую форму, как общест
венные форлгарования при 
комитетах ВЛКСМ? Сегод
ня областной совет воинов 
запаса ставит вопрос о 
создании областного объе
динения военно-патриоти
ческих клубов. Нужен ин
терсовет, идет разговор, что 
необходимо создать город
ской студенческий совет. 
То есть формируется еди
ный молодежный фронт в 
борьбе за перестройку.

Часто говорят: экономи
зация— ущербное явление, 
идеология и рентабе,льность 
вроде бы вещи несов.мести- 
мые. Это абсурд. Не может 
быть самостоятельной орга
низация, которая все время 
стоит с протянутой рукой. 
Поэтому надо развивать хо
зяйственную деятельность 
комсомола.

Но самое главное — это 
вопрос о политической за
щите деятельности комсо
мольских организаций. Как 
мы ее можем осуществить?

В том числе и через раз
личные выборные органы. 
А  мы все чего-то ждем. По
смотрите, как комсомоль
ская организация представ
лена в профсоюзных, партий
ных органах. После про
шедшей отчетно-выборной 
кампании в партийных ор
ганизациях 10 секретарей 
райкомов ВЛКСМ не из
браны в состав бюро рай
комов партии. Можно счи
тать это признаком демо
кратизации? Но думаю, что 
это признак нашей слабос
ти. На прошлых выборах в 
местные Советы мы поте
ряли 400 мандатов...

Казалось бы, делаем все 
возможное. , Но почему-то 
не можем «расковать» пер
вичную комсомольскую ор- 

. ганизацию.
— Ситуация в комсомоле 

очень тяжелая,— открывая 
прения по отчету бюро, 
сказал первый секретарь 
Парабельского райкома 
комсомола В. Тиханов, — 
Несмотря на определенные 
изменения /наверху, абсо
лютное большинство комсо
мольцев «внизу» пребыва
ет в полной апатии. Если в 
самом ближайшем будущем 
не произойдет радикально
го перелома, наша орга
низация будет обречена. 
Считаю, что испытание са
мостоятельностью мы не 
выдержали. В деятельности 
бюро обкома комсомола не 
хватает сегодня главного— 
стратегии, работы на пер
спективу. В прошедшем го
ду состоялся лишь один пла
новый пленум, рассмотрев
ший вопрос «Комсомол и 
школа», два других были 
организационными. А надо 
ли говорить, насколько, 
важным был прошедший 
год! Может быть, имеет 
смысл собирать пленумы 
обкома, горкомов, райко
мов почаще. Расширить при 
этом круг вопросов, реша
емых ими. В настоящее 
В|ремя даже повестку пле
нума, дату его проведения, 
докладчика на нем утверж
дает не пленум, а бюро. 
На пленумах бюро лишь 
информирует своих членов 
о проделанной работе. Но 
планы работы бюро опять 
же утверждает не пленум, 
а бюро. И контроль за их 
выполнением — также за 
бюро и аппаратом. По су
ществу это самоконтроль. 
А отсюда до махровой бю
рократии — один шаг.

— Я iBce-таки считаю,
что спад в областной комсо
мольской организации пре
одолен, — возразил пер
вый секретарь Кировского 
райкома комсомола
И. Шварцев. — Почему? 
Изменилась кадровая ситу
ация в лучшую сторону, 
пришли новые люди. Как 
раньше относились рядовые 
комсомольцы к аппарату? 
Просто боялись. Сейчас об
становка изменилась. Мы 
начали людей убеждать, а 
не принуждать. Много се
годня говорится об автори
тете. Где его взять? В ра
боте, в деле.

Выступившая на пленуме 
первый секретарь Колпа- 
шевского горкома ВЛКСМ 
Н. Отмахсва подчеркнула, 
что со стороны бюро обко
ма она ощущает только 
контролирующие фушкции. 
Вся • наша беда в том, что 
нам не верят. Потому что 
мы ползем в кильватере.

В прениях по отчету 
бюро обкома комсомола вы
ступило 14 человек. Гово
рилось, что основные уси
лия бюро были сосредото
чены на участии комсо
мольских организаций в хо
зяйственном строительстве, 
создании хозрасчетных объ
единений и центров. В об- 
•ласти активно развивается 
движение «Свой дом— свои
ми руками», определена 
перспектива развития МЖК 
до 2000 года. При обкоме 
комсомола созданы моло
дежное хозрасчетное объе
динение «Томич», штаб 
трудовых объединений мо
лодежи, развивается систе
ма НТТМ.. Бюро обкома 
ушло от жесткого регла
ментирования в подборе 
кадров, сокращена номенк
латура, утверждаемая на 
бюро.

Однако новые элементы и 
подходы, появившиеся в 
деятельности бюро, отделов 
обкома, не обеспечили пере
лома в деятельности комсо
мольских организаций. Упус
кается работа по профилак
тике негативных явлений в 
молодежной среде, не вы- 
работана политика взаимо
действия с неформальными 
объединениями, слабо обоб
щается и внедряется пере
довой опыт. Редки контак
ты членов бюро с моло
дежью, которая практичес
ки не информирована о де
ятельности бюро. Остаются 
пассивными члены выбор
ного актива.

В постановлении по отче
ту бюро, которое принял 
пленум, отмечается. что 
бюро обкома необходимо 
активнее привлекать к вы
работке решений комиссии 
обкома, членов выборных 
органов. Шире использо
вать при подготовке вопро
сов научные исследования, 
изучать общественное мне
ние молодежи. Выдвинута 
как первоочередная зада
ча ■— повысить влияние 
комсомольцев в .местных 
Советах народных депута
тов. Решено в марте— июне 
развернуть в комсомоль
ских организациях дис
куссию по обсуждению те
зисов обкома ВЛКСМ об 
областной программе «Мо
лодежь». Способствовать 
развитию молодежных са
модеятельных объединений, 
политклубов, союзов, ассо
циаций, землячеств, высту'- 
пать за создание единого 
молодежного фронта борь
бы за перестройку. Для ре
ализации основных функ
ций обкома создать посто- 
.янные комиссии обкома ч 
ВЛКСМ; социально-эконо
мическую, идеологическую, 
школьную. Утвердить поло
жение о комиссиях.

Экспертная Нопис1*я при Бугупьминсиом 
Понтонном Отделе Нгуодного Образования 
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СЧЕТ ЛЮДСКОЙ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
сказалась благоприятно. 
Люди действительно ожи
ли. И надежды были. Когда 
только Россия яе жила 
ими...

«Надежда
на жизнь
лучшую»

Разработать программу 
по укреплению материаль
ной и финансовой базы 
комсомола, позволяющей до 
1990 года вывести област
ную комсомольскую орга
низацию на самоокупа
емость. Активнее внедрять 
в практику избрание секре
тарей комитетов комс'омола 
из нескольких кандидатур. 
Добиться издания област
ной пионерской газеты.

Пленум принял постанов
ление о сокращении числен
ности и изменении структу
ры аппарата Толшкого об
кома ВЛКСМ.

Г. СКАРЛЫГИН.

Помните, у поэта; «На
дежды юношей питают, от
раду старцам подают». 
Счетчики переписи 1959 
года говорят о запомнив
шихся духовных надеждах. 
Оттепель после сталинщи
ны еще не закончилась, лю
ди распрямились.

«Этого не было в 1939 
году» — вот главное на
строение переписи 1959
года.

«Я  плохо помню первую 
перепись, которая была
пятьдесят лет назад (поче
му-то упорно в газетах 
перепись 1939 года назы
валась первой — прим, 
авт.) — говорил П. М. Лы- 
нов, бригадир строительно
го треста № 97.—
Мне шел тогда один
надцатый год. Но о 
том, как изменилась жизнь 
за эти годы, я знаю не ху
же других. Я — строитель. 
Вот этими руками строил 
дом, в котором живу, стро
ил другие дома. Растет наш 
город». ‘

Перепись 1970 года пе
чать тоже показывала в 
восторженных тонах. Тем 
более что впервые она 
могла ответить на вопрос, 
почему меняют место жи
тельства люди, почему ко
чуют по разным местам.

В 1979 году надежды 
были иного, скорее мате
риального плана. Нина
^Афанасьевна Шаповалова в 
переписи того года была
счетчиком в селе Нарым, в 
новом городке Пайдугин- 
ского лесопункта Парабель
ского леспромхоза. «Кон
траст между старым Нары- 
мом с его грязью, теснотой, 
—рассказывает Нина Афа

насьевна, — и благоустроен
ным жильем нового городка, 
.хорошимщзаработкамя лесо
заготовителей был огромен. 
Вообще -в той переписи у 
меня, помню, было радост
ное настроение. Первый 
раз было повышение зар
платы. Думалось о том, что 
эта перепись . неспроста; 
государство о нас заботит
ся, правительству нужно 
знать, как у нас идут дела 
и чего не хватает. Вот по
считают — и заживем...». 
Что было дальше — из
вестно.

По случайному совпаде
нию Шаповаловой довелось 
стать счетчикол! и нынеш
ней переписи, десять лет 
спустя. Совпадение было 
тем большим, что Нине 
Афанасьевне снова достал
ся новый дом — общежи
тие для .малосемейных в 
Академгородке, только- 
только заселенное. «На
строение у новоселов было 
отличное; скитались по уг
лам, а Т5'Т своя’ комната. 
Они радовались, а мне, 
признаюсь, было их жалко. 
Я через это прошла, тоже с 
ребенком жили в малосе- 
мейке, тоже первые меся
цы, как вселились, были 
«на десятом небе», а потом 
становилось все трудней и 
трудней...».

Итак, у новоселов счет
чица отметила пик сбыв
шихся надежд. (Кстати, в 
области в прошлом году но
воселов было более 12 ты
сяч человек).

училище. Какие у нее ощу
щения от той переписи?

— Народ у нас в Хакас- 
сии зажиточный был. Ни
щих не было. Зимой в ва
ленках ходили, в шубах. В 
подшитых валенках никто 
не ходил; стыдным счита
лось, в подшитых... '

Правда, Елена Ивановна 
уже к тому BtpeMeHH полу
чила пищу для размышле
ния от «успехов» коллек
тивизации;

— До колхозов, бывало, 
один мужик четыре воза 
сена везет, а после колхо
зов — четверо один воз 
■кое-как наскребают. У нас 
в Хакассии, в деревнях, жи
вотноводством кормились. 
Семья, ■ где четырнадцать 
коров доилось, как у дяди 
моего, считалась беднова- 
той. Помню, одна большая 
семья семьсот коров дер
жала — четверо братьев с 
женами и детьми работали. 
Правда, они еще двух пас
тухов нанимали. Сейчас бы 
сказали «аренда», тогда 
говорили «кулаки». Все их 
хозяйство порушили;.. Эх, 
дали бы людям работать, 
как хотелось, мы бы бога
че Америки стали!

Цены и оценки

в  трехстах же кварти
рах, где нам пришлось по
бывать в роли счетчиков 
переписи, настроение, по
нятно, было разным, но ес
ли взять среднее, то мож
но определить как уста
лость, Десятилетия несбыв- 
шихся надежд дают о себе 
знать.

В доме, соседнем с тем, 
где живет Антонина Ва
сильевна Реутова, — квар
тира Елены Ивановны По- 
чекутовой, счетчицы той 
самой, повторной переписи 
1939 года. В тот год Елена 
Ивановна жила в Хакассии, 
училась в Абаканском пед

Вопросы, ответы на ко
торые больше всего запом
нились правдивостью? Анто
нина Васильевна Реутова в 
1926 году запомнила уди
вительное количество реме
сел; пильщики, кожемяки, 
плотники, пимокаты, печ
ники — не перечислишь. 
Ремесла ценились. Ее
отец — кузнец — мог со
держать семью с дюжиной 
детей. Лучшему мастеру 
лучше и платили. Антонина 
Васильевна вспомнила, что 
за работу счетчика перепи
си она получила сорок 
шесть рублей. «Деньги не
малые по, тем временам,’— 
заметил ее супруг Дмит
рий Евдокимович, — корова 
стоила пятнадцать рублей».

— Да, — подтвердила и 
Антонина Васильевна, — я 
■на эти деньги с разрешения 
отца сделала себе обновки; 
■купила высокие ботинки.

ДЕНЬ М АЛОГО СЕЛА
Информационно-политические встречи 

представителей партийного и хозяйственно
го актива района с жителями села — одна 
из традиционных форм работы Чаннского 
райкома партии. Но практика показала, 
что чаще всего такие встречи проходили в 
более крупных селах. Пон|;(тно почему; там 
и аудитория всегда обеспечена, и проблемы 
полегче. Малое село оставалось как бы 
за обочиной внимания к его заботам, хотя 
«болеет» оно такими проблемами, каждая

из которых решает, жить или не жить 
самой деревеньке. После выборов нового 
состава райкома эта работа с людьми бы
ла «прописана» по более актуальному ад
ресу, получившему название «День малого 
села»-.

Об одной такой встрече, проходившей в 
январе в малом селе Стрельникове, рас
сказывает журналист чаинской районной 
газеты.

Стрельниковская школа 
поражает крошечностью сво
их размеров. Махонькие 
комнатки-классы, низенькие 
парты, узкие коридорчики. 
Учатся здесь два класса. В 
каждом классе, — по одному- 
ученику. До нового года оба 
класса занимались в разные 
смены: один— с обеда, дру
гой—после, потому что с 
первоклассником пришлось 
много заниматься. Пришел в 
школу неподготовленным. 
Детского сада нет, родители 
целый день на работе, а ве
чером еще и со своим хо
зяйством надо управляться.

— А на будущий год бу
дет три класса. И три уче
ника. Очень трудно так за
ниматься. Устают, ребятиш
ки, — печалится молодая 
учительница Валентина Пет
ровна Чичканова. — Три- 
четыре человека в классе— 
уже проще, один отвечает, 
другие слушают, друг пе
ред друго<\1 стараются.

Но у Стрельииковской 
школы есть перспектива. 
Подрастают дошколята, 
больше двадцати человек. 
Худо только, что нет в по- 
<елке детского садика.

— Владимир Алексеевич, 
так все-таки будет у нас 
детсад или нет? — этот во
прос стрельниковцы уже не
посредственно задают дирек
тору совхоза им. Тельмана 
В. А. Стройкину.

— Пока не могу ска
зать,—честно признается ди
ректор,— При нынешней на
пряженной строительной 
программе надо крепко по
думать, чтобы найти местеч
ко для детского сада.

Стрельниковцы сидят в 
тесной комнатке со швед
скими стенками, исполня
ющей роль спортзальчика, 
на низеньких скамеечках. 
Механизаторов на ату встре
чу привел бригадир Алек
сей Юрьев, животноводов— 
бригадир Лидия Шпакова. 
,Не всем хватило места в ' 
зальчике, народ толпится за 
порогом возле двери. Приве
ло желание послушать, с 
чем приехали к ним руково
дители районного масштаба, 
что скажет директор. Судь
ба поселка не может не 
во.лновать стрельниковцев.

Сообщения председателя 
совета -РАНО А. А. Пауля,

председателя раиплана
Л. И. Пазинич об итогах 
прошедшего года вполне ус
покоительны. Планы все вы
полнены, даже с лихвой, 
совхозы получили довольно 
весомую прибыль, промыш
ленные предприятия тоже 
поработали неплохо. Прав
да, одна тревожная нотка 
прозвучала в выступлении 
Людмилы Ивановны: по-
прежнему очень мало вни
мания уделяют промышлен
ные предприятия договор
ным поставкам, только два 
из них выполнили свои до
говоры. Это действительно 
неприятный факт. Значит, 
план по-прежнему довлеет 
над предприятиями, хотя 
экономисты давно уже при
шли к выводу, что работа 
по договорам избавила бы 
нас, наше государство от 
многих бед. Не выполнила 
план торговля.

С особым вниманием 
стрельниковцы слушали ди
ректора В. А. Стройкина. 
Цифр он привел в своем 
выступлении немного, но 
они звучали солидно. Рост 
продуктивности дойного ста
да (ежегодный, в течение

трех лет)— 300 килограммов. 
Производительность труда 
выросла за прошедший год 
на 25 процентов, производ
ство мяса увеличилось в 1,5 
раза, молока — на 20 про
центов. Еще директор гово
рил о том, что интенсивный 
труд лучше, он не., допуска
ет разгильдяйства. Что на
до воспитывать у работни
ков соЦ с̂оза чувство гордос
ти за свое хозяйство, что 
совхоз им. Тельмана может 
стать законодателем всего 
нового и передового, что 
появляется в районе.

— Сегодня,— сказал Вла
димир Алексеевич,— центр 
капвложений переносится в 
Стрельниково. Делаем до
рогу длиной 4,5 километ
ра, стоимостью 300 тысяч 
рублей. Без дороги нельзя; 
это артерия, питающая по
селок, А в перспективе — 
мост через Чаю (народ одоб
рительно зашумел). Но это 
дело будущего, а сейчас 
нужна хотя бы понтонная 
переправа. Связь должна 
быть всегда. Два двухквар
тирных дома строим, клуб, 
заложили фундамент под 
скотный двор. Часть скота 
из Варгатера переведем сю
да, чтобы повысить заня
тость населения. Надо ре
конструировать дом живот
новода, Программа напря
женная, Вот почему боюсь 
что-то говорить о детском 
саде. Тротуаров, и тех нет в 
деревне. В общем, надо 
2— 3 года потрудиться, я 
бы сказал, нестандартно, 
чтобы суметь что-то карди

нально изменить в нашей 
жизни.

— А квартиры ремонти
ровать будут? — вопрос с 
места.

— Придется заключать 
договоры со студенческими 
строительными отрядами. 
Но прежде надо подготовить 
стройматериалы. Выписали 
для Стрельникова 150 ку
бометров обрезного пилома
териала. Договариваемся с 
Чаинским лесопунктом об 
организации на пилораме 
второй смены, пилить лес.

Встала, смущаясь, Мария 
Александровна Дунаева:

— Посоветуйте, что де
лать нам? В доме становит
ся невозможно жить. И ни
кому до нас нет дела. 
Ничьи мы оказа,пись, хотя я 
отдала народному образова
нию тридцать лет.

Горько было слушать это 
признание. Мария Александ
ровна на протяжении всей 
жизни осуществляла духов
ное начало в жизни поселка. 
Она разговаривала со 
стрельниковцами ' не только 
о хлебе насущном. Она ис
кала и находила таланты в 
поселке. Многие из под- 
горненцев помнят, с. каким 
блеско’м выступал стрельни- 
ковский фольклорный ан
самбль.

Директор обострил ситу
ацию:

— Если дом старый — 
ремонтировать его я не бу
ду.

Ну, а роно-то почему 
бросает своих ветеранов на 
произвол судьбы?

Еще вопрос:
— Вот мы коров держим, 

а молоко не имеем возмож
ность сдавать, только масло. 
Но не у каждого есть воз
можность сдавать масло. По
чему бы не принимать в по
селке молоко хотя бы в зим
нее время?

— Надо сделать в 
Стрельникове приемный 
пункт. А увозить молоко 
будем на тракторе.

Потом ответ перед стрель
никовцами держал председа
тель райпо В. А. Сергеев.

— Почему мало товаров 
в нашем магазине?

— Объясняю. Раньше 
каждому магазину мы дово
дили план товарооборота от 
достигнутого. Больше натор
говал— больше план спус
тили. В конце концов приш
ли к такому абсурдному по
ложению, что магазин боль
ше всех продает товаров на 
душу населения, а план не 
выполняет. Решили пойти по 
другому пути. Товары будем 
распределять в соответствии 
с количеством населения. 
Положена вам одна «Ма
лютка», вы ее получите. А 
кому продать — это уже 
ваше дело.

Встреча закончилась. На 
улице спросила одну из 
стрельниковских женщин: 
дала ли встреча что-нибудь?

— Перестаешь чувство
вать' себя заброшенным. 
Судьбой поселка озабочены, 
хотят его возродить. Для 
нас это многое значит.

Л. ЧАМОВСКИХ.

сшила два платья— летнее 
и шерстяное. Платья шила 
у дорогой портнихи, сегод
ня таких, наверное, нет.

Яркий был букет ремесел в 
годы нэпа, и только 
теперь они чуть-чуть на
чинают оживать с развити
ем индивидуальной трудо
вой деятельности, кооперж- 
тивов. Кстати, из переписи 
1926 года можно было яс
но узнать не только про
фессию человека, но и ра
ботает ли он по ней. В ны
нешней переписи такого 
анализа не предусмотрено. 
И мы еще долго не узнаем, 
например, есть ли у нас 
действительно избыток ин
женеров и педагогов и, ес
ли есть, то куда «утекают» 
кадры.

Вообще же почтение к 
ремеслу, к профессии, тем 
более к учительской, было 
развито в народе. Антонина 
Васильевна сейчас поража
ется сама'себе, вспоминая о 
начале работы в Новоси
бирской области; «Как я 
могла, пигалица семнадца- 
'тилетняя, в селе чувство
вать себя со взрослыми на 
равных?! Как у меня сме
лости хватило, увереннос
ти? И ведь придешь в кон
тору — мужики сразу 
шапки долой, папироски ту
шат, окна открывают, чтоб 
tipoBeTpHTb... Один уполно
моченный мне сказал: «Они 
перед вами, как перед бо
гом, шапки снимают...».

Еще запомнилась Анто- 
иине Васильевне в перепи
си вот такая деталь. Среди 
молодежи было очень мно
го холостяков, а среди 
старшего поколения их поч
ти не было. Смысл понятен. 
'•Молодым экономически 
трудно было создать семью. 
Пожилые (не надо забы
вать, что Реутова вела пе
репись в сельской местнос
ти) за семью крепко дер
жались. Это длилось до
вольно долго, даже когда 
(женщины стали экономи
чески независимыми, пси
хологически им было труд
но перестроиться. Нина 
Афанасьевна Шаповалова, 
вспоминая . перепись 1979 
года, и сравнивая ее с ны
нешней. рассказывает, что, 
отвечая на вопрос «заму
жем или нет?», женщины, 
брак у которых фактичес
ки давно распался, все-таки 
просили счетчика: напиши
те— замужем. А  нынче 

' было по-другому. Спокойно 
говорили, как есть на са
мом деле («пишите — раз
ведена»), даже если брак 
не бьи официально рас
торгнут. «Психологическая 
уверенность женщин в се
бе возросла», — считает 
!Нина Афанасьевна' Впро
чем, кто знает, что там, за 
уверенностью?..

О том, какой из вопросов 
особенно запомнился ей, 
как счетчику переписи 
1939 года, мы спросили и 
‘Елену Ивановну Почекуто- 
ву. И неожиданно услыша
ли; «Был там вопрос: «Есть 
ли родственники за грани
цей?». Попытавшись доку
ментально проверить этот 
факт, мы не нашли ему под
тверждения. Но какова • ж 
была атмосфера тех лет. 
Что в сознании человека 
отложился этот заранее по- • 
дозревающий «в неблагона
дежности» вопрос?!

Да, это только годами 
сталинщина от нас далека. 
На самом деле она, к не
счастью, жива и реальна, 
во многих семьях хранится 
ее недобрая память. Преж
де всего в семьях репрес
сированных в тридцатые — 
пятидесятые годы. В ходе 
переписи нам пришлось 
столкнуться с этим люд
ским горем, до сих пор не 
■исчерпанным. О нескольких 
таких семьях — в следу
ющей статье.

А. КОПТЯЕВА,
С. ВЫГОН.

По следам наших 
выступлений

« А  п р и  ч е м
з д е с ь  € < л а п а »? > >

Сообщаем, что корреспон
денция под таким названи
ем, опубликованная в газе
те «Красное знамя» 23 де
кабря, рассмотрена. В след
ственном отделе управления 
внутренних дел изучено 
уголовное дело, возбужден
ное прокурором Советского 
района г. Томска по заявле
нию В. И. Иванова о краже 
у него денег и вещей после 
самоуправного выселения из 
квартиры администрацией 
областного управления свя- 
зи.

Следователь Б. 3. Муж- 
батулин заслушан на опера
тивном совещании при на
чальнике следственного от
дела с отчетом о работе по 
делу. С учетом непродолжи
тельной работы в должности 
следователя принято реше
ние ограничиться обсужде
нием. Б. 3. Мужбатулин 
строго предупрежден.

В коллективе следовате
лей Советского РОВД пос
ле обсуждения публикации 
решено принять меры, что
бы не допускать впредь по
добных просчетов.

Предложено возобновить 
производство по уголовному 
делу с тем, чтобы полно и 
всесторонне его расследо
вать.

Ход выполнения дополни
тельного расследования 
поставлен на контроль в 
следственном отделе управ
ления.

В. МИРОНЕР, , 
заместв1тель начальника 

УВД о(1лисполко»1а.

€€ Вечерние
тупики»

Статья под таким заголов
ком, опубликованная 15 но
ября 1988 года,-обсуждена в 
отделах горисполкома. Фак
ты, изложенные в газете, 
подтвердились.

Действующие в областном 
це?1тре четыре специализи
рованные мастерские по ре-, 
монту обуви в домах быта, 
две мастерские в ателье 
«Элегант» и на ул, Елиза
ровых, 48, а также И  мел
ких мастерских не обеспе
чивают спрос на услуги по 
ремонту и пошиву обуви. В 
1990 году планируется ввод 
фабрики по пошиву и ремон
ту обуви в районе Каштана, 
откроется новая мастерская 
по ремонту и реставрации 
обуви в Кировском районе 
(ул. Советская — Пирогова). 
Запроектировано разместить 
еще десять мастерских по 
ремонту обуви во вновь 
строящихся объектах в ра.э- 
ных районах города.

Планируется улучшить ра
боту филиалов и отделе
ний Сберегательного банка, 
низкая обеспеченность кото
рыми порождает большие 
очереди. В нынешнем году 
откроются пять филиалов 
(ул. Белинского, Пушкина, 
Вокзальная, пр. Комсомоль
ский). Кроме того, для со
кращения потерь личного 
времени трудящихся работ
никами всех отделений бан
ка пропагандируется новая 
форма обслуживания — без
наличный расчет за комму
нальные ■ услуги по месту 
работы. На этот счет приня
то специальное решение гор
исполкома, которое находит
ся на контроле.

В. ГАРТУН, 
заместитель председа
теля Томского горис

полкома.

ВАШЕ МНЕНИЕ

« О Г Л Я Н И С Ь ,
Г О Р О Д »

16 декабря 1988)-
в  этом материале автор 

рассуждал о проблемах 
градостроительства в Том
ске. Размышления отнюдь 
не претендовали на бесспор
ность, поэтому мы публику
ем одно из читательских 
мнений, пришедших пцсле 
публикации:

«Прав все-таки автор 
статьи, хочется повернуть 
наш драмтеатр лицом к 
зрителю, но предоставим 
такую возможность сделать 
потомкам, щ нам необходи
мо думать о другом и тра
тить деньги на насущные 
нужды и не ударять лицом 
в грязь перед будущим.

Давайте проедем по горо
ду. Начнем с аэропорта и 
вокзалов. Едем и видим, что 
путь в . любое место ле
жит только по проспекту 
Ленина.

А ведь какие деньги тра
тили, когда строился мост 
через Ушайку, д ^ а  радо
валась, думали, что, кроме 
проспекта Ленина, будет и 
, Красноармейский проспект. 
Но вот вбили деньги в бе
рега Ушайки, перекрыли 
широким мостом и... «Од
нако решение исполкомом 
принято и возвращаться к 
этой; проблеме бессмыслен
но» (В. Н. Малащук — 
«Оглянись, город»). Это ли 
не давление сверху?

Теперь посмотрим на 
«мост в никуда», что в 
районе поселка ДОСААФ. 
Его хорошо видно с друго
го моста над железной 
дорогой, близ ГПЗ-5. Кто 
вернет потраченные деньги 
за «мост в никуда»? Кто 
вернет деньги за трамвай
ные рельсы, закатанные ас
фальтом на мосту над же
лезной дорогой? И если 
сейчас от «моста в никуда» 
и дорогу строить некуда, 
то на Комсомольском про
спекте ой как нужна хоро
шая дорога.

Когда-то нам в «Красном 
знамени» рисовали краси
вые картинки, вроде моста 
через Ушайку с трамваем, 
или архитектурного ансаамб- 
ля на Воскресенской горе. 
А может быть, пора на
чать делать? Дать Виктору 
Романовичу Новикову в по
мощь молодежное предпри
ятие «Старый Томск», ко
торое и начнет застраивать 
Воскресенскую гору.

И уж, конечно, настала 
пора строительства объезд
ной дороги вокруг Томска. 
Город растет, количество 
TlpanciJopTa увеличивается, 
поэтому назрела необходи
мость часть автомобилей из 
города убирать. А не нара
щивать транспортные пото
ки в тесноте.

В. МАКАРОВ».

/- I
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ДОБРО ВСЕГДА КОНКРЕТНО

ожидании М алы ш а “
Можно было бы сделать этот материал просто рек

ламным: мол, маленьким томичам готовится предлржить 
свои услуги медицинский кооператив «Малыш», откры
вающийся на базе детского санатория, что на Москов
ском тракте. Не хочу этого делать. Прежде всего пото
му, что слишком долгое время, слишком много рекламы 
обрушивалось на головы несчастных родителей, а раза- 
фишированные новейшие методы лечения были сколь 
многообещающими, столь и недоступными.

Все мы планируем толь
ко счастливые моменты в 
своей жизни, горе же вры
вается всегда неожиданно. 
Обрушивается, как снеж
ный вал, оглушает, повер
гает в отчаянье. Как вы
стоять? Где брать силы?..

Вчера еще будущей ма
ме снились счастливые 
колыбельные песни, а се
годня, после рождения ма
лыша, вдруг узнает, что на 
ее долю выпало горькое ма
теринство; ребенок появился 
на свет с родовой травмой. 
Несчастные родители не 
знают, что делать теперь с 
этим приговором, куда 
мчаться, схватив родное ди
тя, чтобы — в Москву, Ки
ев ли, Казань — все рав
но куда,— но избавить малы
ша от цепких пут жестоко
го недуга. Едва попадалась 
на глаза, небольшая заме
точка или обстоятельная 
статья о новых методах ле
чения детских параличей, 
как в сердце зарождалась 
надежда.

А Томск с его огромным 
медицинским потенциалом 
такую надежду даты мед
лил. И никого пока не на
сторожила грозная стати
стика: за два года число
детей с родовыми травмами 

^ увеличилось почти вдвое! 
* Горько и обидно, что ребя

тишки эти — с хорошими 
наследственными и генети
ческими данными (должен 
бы родиться вполне здоро
вый ребенок!), умные, свет- 

' лые головки, которые, спу
стя годы, поймут, что ле
чить и даже исцелить их 
можно было в детстве.

Для города же таких де

тей будто не существовало. 
Нет сколько-нибудь приспо
собленных кабинетов реа
билитации ребятишек, по
пытки устроить малышей 
даже с небольшими физиче
скими отклонениями в дет
ские дошкольные учрежде
ния сопряжены . всегда с 
большими трудностями, на 
школьном пороге — новые 
проблемы.:. Да стоит ли 
сегодня вести речь о спе
циализированных школах и 
садиках, если единственный 
в городе детский санаторий 
ни разу за двадцать восемь 
лет своего существования 
не привлек к себе внима
ния ни руководителей обл- 
здравотдела, ни гориспол
кома? А находится-то он в 
каких-то двух шагах от 
этих уважаемых уч.режде- 
ний... Мне всегда казалось, 
что страдания малышей — 
самые невыносимые из 
всех переживаний, что до
водится испытывать нам, 
взрослым. Оказывается, не 
везде и не всегда.^ Санато
рий этот — боль и надеж
да сотен детей и их родите
лей — рассчитан всего 
лишь на пятьдесят пациен
тов, да и тех удается раз
местить здесь с большим 
трудом. Такой пример: две 
игровыё комнаты не пре
вышают двенадцати квад
ратных метров. Аналогич
ных размеров и лечебные 
кабинеты. А само здание— 
тесное, деревянное, ветхое. 
Убогая мебель.

Многие, кто знает Ирину 
Ивановну Шумилшу, глав
ного врача санатория, удив
ляются ее неутомимой 
энергии и настойчивости, с

Ш Е Е  ш т о н п ы т  

и  В О П Е Е

В Р Н В Я Е Ш Е Л к И Ы М И

хотелось бы видеть районные газеты 
области в этом году

Для районных -журнали
стов, заинтересованных в 
снижении убыточности сво
их газет, 1988 год в некото
ром роде знаменателен; 
именно в прошлом году в 
области появилось пе:рвое 
рентабельное издание. Чи
стая прибыль томской сель
ской газеты «Правда Ильи
ча» составила более б ты
сяч ру^тей.

 ̂ Успешным,, стал прошлый
4  год и для ’“редакций газет 
*  '«Советский Север», «Се

верная звезда», «Причу- 
лымская правда», «Север
ная правда», «Ленинсдая 
правда». Журналисты не 
только ищут новые контак
ты с предприятиями, орга
низациями, предлагают са
мые разнообразные услуги 
населению, но опробывают 
новые формы подачи рекла
мы. Широкую поддержку у 
учителей нашел рекламный 
вестник районной газеты 
«Причулымская правда». В 
работе с рекламой и объяв
лениями асиновская и кол- 
пашевская газеты, держат 
ориентир на частные объ
явления (30 процентов до
ходов от рекламы получено 
от них).

По итогам года редакция 
газеты «Советский Север» 
заняла первое место по об
ласти (по первой группе 
соревнующихся за сниже
ние убыточности).

Особо хочется отметить 
энтузиазм и творчество кар- 
гасокских газетчиков. В те
чение года они сумели под
нять доходы почти вдвое. 
Разительно изменилась чет
вертая полоса молчанов- 
ской газеты «Знамя комму
низма». Если говорить о

^  Доходах, это пока —- тре
тий результат во второй 
группе соревнующихся — 
80 рублей на номер (зато 
й населения там значитель
но меньше, чем у призера). 
Но. появление в рекламном 
отделе все новых и новых 
рубрик, заинтересованность 
самого редактора вселяют 
уверенность, что доходы 
эти станут выше.

В среднем по управле
нию доходы районных га
зет от публикации рекламы 
и объявлений составляют 
42 рубля на номер. В 
«Сельской правде», «Зна
мени труда», «Заре Севе
ра» — значительно мень- 
Hie. Почти не растут до.хо- 
ды в газетах «ЛшАшское 
знамя», «Ленинский путь», 
«За коммунизм».
' Но не только над тем, 
чтобы стать менее убыточ
ными, предстоит работать 

■’Ч редакциям «районок» в на

ступившем году — нужно 
многое сделать по улучше
нию внешнего вида изданий. 
На днях были подведены 
итоги традиционного обла 
стного конкурса на лучшее 
оформление и полиграфи
ческое исполнение район
ных газет. Несмотря на то. 
Что каждый из членов кон
курсной комиссии заранее 
ознакомился со всеми под 
борками, обсуждение затя
нулось надолго: так трудно 
было выбрать из нашей по
лиграфической грязи что- 
нибудь стоящее!

Особенно огорчала всех 
газета «Северная правда». 
^Единодушнц признанная- 
лучщей по макетам, по хо
рошим (просто прекрасным 
в ряде номеров) сни.мка.м. 
газета эта совершенно 
не  ̂всспринималась из-за 
Крайне низкого качества пе
чати.

Неудовлетворительное ка
чество полиграфического 
исполнения вынудило чле
нов конкурсного жюри раз
граничить оформление газет 
и исполнение. Поэтому ме
ста распределились так; 
два первых у редакции 
газеты «Советский Север» 
и издательства «Красное 
знамя», выпускающего рай
онную газету «Правда 
Ильича». Два вторых— у ре
дакции газеты «Путь к 
коммунизму» и коллектива 
Бакчарской типографии, 
выпускающего газету ' «Ле
нинское знамя». Третьи — 
у редакции газеты «Заря 
Севера» и Верхнекетской 
типографии, где стабилен 
уровень оформления и по
лиграфического исполнения.

По сравнению с предыду
щим годом заметно улуч
шилось оформление колпа- 
шевской 'районной газеты. 
Присланные на конкурс но
мера свидетельствуют не 
только о высокой культ.уре 
в шрифтовой раз)эаботке 
заголовков, но и о творче
ском поиске новых офор
мительских решений. Не-, 
плохо воспринимается
оформление асиновской га
зеты «Причулымская прав
да». Но низкий уровень 
офсетной печати, однотип
ные снимки не позволили 
ей войти в число призеров 
конкурса.

В целом комиссия отме
тила значительное улучше
ние оформления районных 
газет. И почти никаких 
сдвигов — в полиграфиче
ском исполнении.

Л. ТКАЧУК,
начальник отдела пе
риодической печати 

упрполиграфиздата.

какой она везде и всюду от
стаивает интересы детей, 
страдающих этим тяжелым 
недугом. С искренним ува
жением и благодарностью 
относятся родители к Эми
лии Юрьевне Алтынкович, 
человеку безотказному, го
товому помочь и советом, 
и делом по первой просьбе, 
а ее слово, всегда взвешен
ное и аргументированное, 
ценят и врачи со стажем. 
Очень многое сделала для 
малышей мудрый и внима
тельный невропатолог Ва
лентина Михайловна ■' Со- 
фронова. Общением с Та
тьяной Анатольевной Тас- 
каевой, детским невропато
логом медсанчасти № 2, 
дорожат многие мамы, по
тому что она заставляет- во 
что бы то ни стало верить 
в свои силы, отвергает 
безысходность... Только по
стоянная поддержка и уча
стие этих людей рассеива
ют мглу отчаяния родите
лей, учат быть сильными и ' 
мужественными. Только 
они сегодня изо всех сил 
пытаются отвести от детей 
беду.

Конечно, верно говорят, 
что доброе слово врача ле
чит. Но детский церебраль
ный паралич — такой не
дуг, когда одного слова, к 
сожалению, крайне мало. 
Нужна борьба, наступатель
ная, рещительная. А вот об 
этой борьбе в нащем горо
де — ни слова! И чем 
дольше мы отворачивались 
от этой беды, тем злобо
дневнее и горше станови
лась она с каждым днем.

Об этом аргументирован
но и эмоционально, с циф
рами и предложениями — 
на трех . машинописных 
страницах— говорила И. И. 
Шу.мил.ина, обращаясь (в 
который раз!) к заведующе
му облздравотделом В. В. 
Пановице. И (в который 
раз!) Виктор Васильевич 
так и не нашел времени 
внять приглашению главно

го врача и навестить малы
шей, чтобы воочию убеди
ться, сколь тяжелы условия 
и для маленьких пациен
тов, и для медицинских ра
ботников санатория. Ду
маю, здоровьем людей не
льзя заниматься вообще: 
это — работа с каждым 
конкретным человеком. А 
уж забота о детях абсолют
но не терпит никакой абст
ракций.

— У меня есть два типо
вых проекта нового детско
го санатория, — говорит 
Ирина Ивановна. — Один 
на 140 мест сметной стои- 
.мостыр в 150 тысяч рублей 
и второй на 360 мест — в 
два миллиона рублей. Каж
дый год в течение двух де
сятков лет в отчетах обос
новывается необходимость 
безотлагательного строи
тельства нового здания, но... 
знаете, надоело только обо
сновывать! Надоели косме
тические ремонты. обветша

лых помещений, постоянное 
латание дыр, самоуспокаи- 
вание и надежды на «ско
ро»; дети-то не получают 
того полноценного лечения, 
которое им необходимо 
именно сейчас, сию минуту 
— уходит драгоценное 
время! Поистине, время — 
лекарь, если вовремя ока
зать ребенку помощь. Не
которые нащи пациенты 
проходили курс лечения в 
1фуП)Ном реабилитационном 
центре города Москвы, 
созданном профессором 
К. А. Семеновой. И знают 
теперь, чего J^ишeны их 
дети. А, собственно, поче
му? Имеем ли мы право 
быть ' столь равнодущными 
к этой боли? Мне могут 
возразить: на Москву ли
равняться! Да, обязательно. 
У нас такие же дети. И мы 
обязаны вернуть их ,в об
щество нолйоценны.ми
людьми. Мы можем и дол
жны.

Санато^зий уже сегодня -

располагает новейшими 
методиками медикаментоз
ного и рефлексотерапевти
ческого лечения, но очень 
ограничены возможности 
врачей применять их с наи
большим эффектом.

Думаю, теперь читателю 
ясно, что кооператив «Ма
лыш» задуман далеко не от 
хорошей жизни. Но как же 
он необходим! В свободное 
от основной работы время 
врачи и персонал санатория
— всего семь челб'век — 
планируют консультиро
вать ребятишек, уточнять 
диагноз, назначать необходи
мое лечение: электрофорез, 
электростимуляцию мышц, 
иглоукалывание, электро
акупунктуру, микроиглоте
рапию, баночный, общий и 
точечный массажи, го:рячее 
обертывание и т. п. Все это
— по вполне доступным це
нам, Но тут, наверное, иной 
читатель споткнется взгля
дом; мол, как же так, меди

цина, дети — и деньги?! 
Да, деньги. Которые потом 
обернутся средствами для 
облегчения участи этих же 
детей. И потом уж слиш
ком бесплатными выглядят 
те усилия томской медици
ны, что направлены на так 
называемую реабилитацию 
ребятишек. Расплачиваться 
за эти «усилия» в конеч
ном итоге прихбдится роди
телям, причем горькой це
ной.

Иного выхода нет. Ко
нечно, труд В(рачей в этом 
кооперативе, как и в любом 
другом, будет оплачиваться. 
Как и лкзбой другой труд. 
Но прежде всего возникно
вение кооператива вызвано 
к жизни одержимостью 
Ирины Ивановны Шумили
ной создать в Томске на
стоящий центр реабилита
ции детей с последствиями 
родовой травмы. Это глав- 

‘ ное.
Сколько бы мы ни рас

суждали о добре, как бы 
красиво ни говорили о ми
лосердии, нуждающимся в 
нем легче не станет. Добро 
всегда конкретно.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЙ:
Понятно, что создание 

медицинского кооператива 
«Малыш» — вовсе не ре
шение проблемы, скорее^ 
обострение ее, способ при
влечения внимания к ней. 
Необходимо решение кар
динальное, экономически и 
социально аргументирован
ное. Именно такое видение 
этой проблемы побудило 
автора обратиться к первому 
за.местителю председателя 
облисполкома А. 'П. Габру- 
сенко с вопросом: какое ме
сто в укреплении матери
альной базы детского здра
воохранения занимает реа
билитация ребятишек с 
п'оследствиями родовых 
травм?

— Эту боль и остроту 
пробле.мы, ножал,\’й, не все. 
от кого ее решение зависит, 
прочувств<звалн до конца. 
Разгопорсч! ;ич'1стнптельно

было много, и серьезных. А 
вот как доходило до дела... 
Сейчас разработана про
грамма, в которой указы
ваются конкретные сроки 
выполнения намеченных ме
роприятий. Отвечая на ваш 
вопрос, могу сообщить, что 
програлгма эта уже «рабо
тает» и в направлении реа
билитации больных детей. 
В здании на улице Елиза
ровых, где уже начата ре
конструкция, будет центр 
восстановительного лечения. 
Намерены оснастить его 
хорошим оборудованиел!, 
различными тренажерами. 
К концу года он должен 
приня'гь первых пациентов.

Капитальный ремонт за
планирован для детской 
больницы № 1. И здесь бу
дет предусмотрено отделе
ние для детей с нарушени- 
я.ми опоонп-двигательного

аппарата. Эта работа рас
считана на два года.

Еще один вариант будет 
рассмотрен в течение этого 
года: здание типа детского
сада выделить для дома ре
бенка и санатория. Понятно, 
что надо строить и стро
ить. Но строительство 
это время, поэтому на се
годняшний день .пока будем 
исходить из степени важно
сти, злободневности того 
или иного объекта для де
тей. А первейшего внима
ния требуют больные дети.

Ду.маю, в ответе Анато
лия Пантелеевича многих 
родителей порадует наме
ченная оперативность ре
шения их вопросов. Но, ве
роятно, останется неудов
летворенность от неясности, 
будет ли новый санаторий. 
А. П. Габрусенко—Сторонник 
конкретных ответов, и по
этому от прямого ответа на

этот вопрос он пока воздер
жался, пояснив. что ему 
самому более детально не
обходимо оценить ситуа
цию. Хотя и сам санаторий, 
и его проблемы он знает. 
Такое ■ отношение, ду.маю, 
можно только приветство
вать. Будем надеяться, что 
и конкретный ответ после
дует столь же обстоятель
ный.

И еще один во.црос оста
ется без ответа, который, 
кстати, пока не знаю, кому 
и задать: кто должен оза
дачиться, обеспокоиться ра
стущей статистикой родо
вых травм? Кто должен ее 
проанализировать? Кто дол
жен проранжировать ро
дильные дома, настойчиво 
увеличивающие число ро
довых патологий? И кто в 
конце концов должен нести 
за это ответственность?

Т. ГУБИНА.

Свой быт устраиваем сами

ш
ш

А В Т О Р И Т Е Т
Всего четыре года работает на Стрежев- 

ском гормолзаводе молодой технолог И, Н. 
Бертисова. Однако даже за такое сравни
тельно короткое время Ирина Николаевна 
сумела стать одной из наиболее автори
тетных работниц передового предприятия 
города и района.

И как п)амотный специалист, и как 
член КПСС. И. Н. Бертисова всегда впере

ди. ^е глубоко волнуют и важнейшие про
блемы завода — прежде всего его рекон
струкция, которая позволит в полтора- 
два раза увеличить производство молоч
ной продукции для стрежевчан, и общего
родские проблемы. Самое активное 
участие принимает она в организации 
культурного досуга заводчан, в учебе.

Фото И. Лесникова.

Е Й С С Е Й В .  В  В Е Х Е

СВОИМИ РУКАМИ РЕКОНСТРУИРОВАЛИ ЦЕХ 
САНТЕХНИЧЕСКИХ ЗАГОТОВОК МОЛОДЫЕ РАБО
ЧИЕ д ек .

В голубой воде бассейна отражался свет. Когда мы 
спустились по деревянным ступеням вниз, нам показали 
сауну, отделанную голубым кафелем, душевые, уютную 
ко.мнату отдыха. Поднялись по мраморной лестнице на 
второй этаж и опять удивились — отлично отделанным 
1)аздевалкам. Есть даже кабинет для лечебных процедур,
| де можно принять иглоукалывание, массаж. Работают 
шюи фотолаборжтории, прачечная, в которой можно по
мирать спецодежду, а не уносить ее домой.

Большие витражи актового зала выходят прямо в 
UCX. Хорошо видны реконструированные линии.

Все это сделано за два года. Работали здесь в основ
ном «эмжековцы». После нелегких смен, в выходные' 
было освоено около 520 тькяч рублей. Построены не 
только бытовые помещения, но полностью реконструиро
ван цех. О. П. Сабитова, .мастер цеха, -кстати, единствен
ная женщина, вспоминает:

— Цех был в таком состоянии, что страшно вспом
нить. Обшарпанные стены, оборудование все старое, а 
теперь!

Комсорг цеха А. Тимошкин добавляет:
— Когда сюда пришли, здесь были только бетонные 

колонны, о душевых и не мечтали, переодеться даже 
негде было. А теперь после работы можно и полечиться, 
и отдохнуть. Почти все сделано руками членов МЖК, и 
в первую очередь ребят из нашего цеха— таких, как 
В. Коноплев, Н. Чунарев, А. Спирин, Г. Мурадян.

Начальник цеха Георгий Никифорович Шутов под
держал инициативу ребят по строительству сауны, бас
сейна, бытовых помещений, сумел в кратчайшие сроки 
организовать работу, наконец, обеспечить материалами. 
Как все это удалось?

— Тяжело, конечно, приходилось, но главное — бы
ли инициатива, поддержка людей и общая цель: сделать 
так, чтобы на работу можно было приходить, как к 
себе домой. Никто не жда.л. когда кто-то придет и все 
заменит. ■

Достигнута еше одна цель. Из цеха за два года не 
ушел ни один человек. И дело .здесь не только в хоро
ших бытовых условиях. Дело в том. что люди стали хо
зяевами.

С. АВЕРИНА.

ЗД РУБЕЖОМ
И Н Ф О Р М А Ц И Я

ДЕЛО
ЧЕЛЕНТАНО

Известный итальянский 
певец и киноактер Адри
ано Челентано будет вы
нужден вновь — в третий 
раз за последние полтора 
года — предстать перед 
судом. Прокуратура по- 
прежнему выдвигает про
тив него обвинения в на
рушении «политических 
прав граждан», а также 
«закона о проведении вы
боров», Это «дело» на
чалось в ноябре 1987 го
да. Выступая в качестве 
ведущего популярной 
телевизионной программы 
«Фантастике», А. Челен
тано призвал зрителей 
голосовать против охоты. 
Телевизионный !монолог 
в защиту животных про
звучал в эфире за день 
до проведения в стране 
двух общенациональных 
референдумов по пробле
мам юстиции и использо
вания ядерной энергии. 
Несколько тысяч избира
телей последовали сове
ту ведущего «Фантасти- 
ко» и написали на блан
ках для голосования: 
«Охота нам не нуж
на». Римская прокурату
ра обвинила Челентано в 
«пропагандистской , дея
тельности», которая. стро
го запрещена в так назы-- 
ваемый «день размыш
лений*. предшествующий 
любым «народным кон- 
сультацияш

СИНДИКАТ
ФАЛЬШИВО
МОНЕТЧИКОВ.

Подпольный синдикат 
фальшивомонетчиков лик
видирован в столице Ни
герии в ходе совместной 
операции национальной 
полиции п Интерпола.

Как сообщает нигерий
ская печать, в результа
те внезапного налета де
тективов на тайное при
станище преступников в 
Лагосе задержаны три 
человека, которые, как 
полагают, возглавляли 
синдикат. У них обнару
жены оборудование для 
печатания денег, фальши
вые доллары, рупии, бри
танские и ирландские 
фунты, западногерман
ские марки и японские 
йены на сумму почти 
в 5 миллионов найр. В 
настоящее время полиция 
ведет розыск сообщников 
арестованных, а также 
выясняет их международ
ные связи.

НА КОНКУРС 
«МИСС 

ВСЕЛЕННАЯ»

Советские участницы 
еще больше украсили бы 
всемирный парад красо
ты, каким является кон
курс «Мисс Вселенная». 
Мы знаем об их успехах 
на подобных соревнова
ниях. В ближайшее вре
мя с целью передать со
ветским красавицам офи
циальное приглашение 
участвовать в предстоя
щем конкурсе «Мисс 
Вселенная» в Москву от
правится специальная де
легация. Об этом заявил 
журналистам президент 
компании «Мисс юниверс 
ННК» Майкл Кларк.

Конкурс «Мисс Вселен- 
ная-89» состоится в мае 
в Канкуне — живопис
ном курорте на Кариб- , 
ском побережье Мексики. 
Он будет транслировать
ся по телевидению в бо
лее чем сто стран,

(ТАСС).

СПРАШИВАЙТЕ — ОТВЕЧАЕМ

М у м и е  е л о т к а .
— Расскажите о лечебных свойствах мумие, продава

емого с «лотков» в центральном универмаге. Почему им 
не торгуют в аптеках? В прилагаемой к нему инструкции 
перечислены болезни и способы их лечения. Какая орга
низация этим занимается? Цена мумие — 10 рублей за 
5 граммов.

С. ЛЕУШИН,г. Томск.

Отвечает доктор медицин
ских наук руководитель ла
боратории НИИ фармаколо
гии Томского научного цент
ра .АМН СССР В. Г. ПА- 
ШИНСКИИ;

■—В последние два-три года 
наблюдается новая волна 
интереса к мумие (первая 
крупная волна была 10-■15 
лет назад). Этот «бум» рас
пространился практически 
на всю страну. В Томске то
же часто можно встретить 
продавцов пакетиков с 
мумие по цене 5— 10 и бо
лее рублей за пять граммов. 
Товар идет нарасхват. Но 
поскольку эта продажа 
(кстати, хорошо организо
ванная) исходит от какого- 
то неофициального коопера
тива (по предположениям,

расположенного в Средней 
Азйи), люди бросились с 
этими накетикамН в соответ
ствующие. отделы и лабора
тории Томского аптеко
управления с вопросами; 
«Мумиё ли это? Если 
мумие, то какого качества? 
От каких болезней и как 
его применять?».

Мумие как лекарство из
вестно с глубокой древнос
ти. Современные научные 
исследования подтвердили 
многие положительные эф
фекты. Тем не менее офици
альный лекарственный пре
парат мумие в Фармакопее 
СССР (основной .закон по 
лекарствам) не значится. 
Главное препятствие здесь— 
неодно[)одность химическо
го состава его, собранного

из разных мест. Различают
ся по цвету, структуре, хи
мическому составу мумие, 
собранное, например, в го
рах Тянь-Шаня и в Горной 
Шорин. Даже иа двух, 
близко расположенных го
рах оно может быть различ
ным. Это и явилось пока 
непреодолимым препятстви
ем для разработки норма
тивной документации по 
стандартизации его, так как 
не находится пока показате
лей, параметров, которые ха
рактеризовали бы качество 
препарата, его соответствие 
определенном:у стандарту, 
без чего невозможен про
мышленный выпуск лекар
ства. Именно поэтому лабо
ратория аптекоуправления не 
может с полной ответствен
ностью ответить на во
прос, настоящее ли это 
мумие или нет, а тем более 
какого оно качества.

Другой аспект проблемы. 
Согласно советскому законо
дательству, продажа каких- 
либо лечебных средств

где-либо, кроме ап
течных учреждений, ка
тегорически запрещена.

Совет Министров СССР 
постановлением от 29 де
кабря 1988 года «О регули
ровании отдельных видов де
ятельности кооперативов» в 
соответствии с Законом 
СССР «О кооперации в 
СССР» запретил коопера
тивам изготовление и ре
ализацию лекарственных 
средств.

И нужно отметить, что в 
ряде областей СССР, в част
ности, у наших соседей, но
восибирцев, этот запрет 
действует строго. В Томске 
■|Ке приходится удивляться 
не только открытой прода
же мумие (к тому же и пе 
разрешенного к примеиепию 
препарата), по и целым ря
дам торговцев .'гекарствеи- 
пыми растениями опо.мо - ба
зара и в других местах.

Что же, общесоюзный! 
закон на Томскую об 
ласть не распространяется? 
Л надо, чтобы действовал.

Примеров отравления ядови
тыми растениями, продава
емыми под маркой попу
лярных, более чем доста
точно,

И еще один аспект. Лю
ди, покупающие мумие, час
то убеждены, что только 
этот препарат поможет им 
или их родственникам. Это 
далеко не всегда соответ
ствует реальному положе
нию. Эффективность препа
ратов природног о происхож
дения — дело сугубо инди
видуальное, Опыт Примене
ния фитотерапии показыва
ет. что практически всегда 
можно (и необходимо) для 
данного конкретного боль 
иого подобрать три-четыре 
природных препарата, под
ходящих именно ему. Это 
значит, что для другого че
ловека отнюдь не обяза
тельно эффективным будут 
эти же препараты. Отсюда 
следует, 'что мумие можно 
заменить на достаточно 
эффективные средства, в 
первую очередь раститель
ные. При этом ни в малей
шей бтенени не отрицая его 
положительных качеств. 
Можно привести несколько 
примеров. Чаще всего м.у-

мие используют для лече
ния осложненных перело
мов, длительно текугцих 
язв, ран. Сугцествуют до
статочно эффективные ак
тиваторы процессов регене
рации (восстановления); 
алоэ, мед, почки и листья 
березы, календула (ногот
ки), подорожник, одуванчик, 
зверобой и другие. К тому 
же, как и мумие, они обла
дают - солидными анти
микробными, противовоспа
лительными свойствами. Яз
венная болезнь желудка и 
другие . поражения желу
дочно-кишечного тракта: ча
га, зверобой, тысячелистник, 
подорожник, спорыш, алоэ, 
кипрей (иван-чай) и другие. 
Анемии, малокровие; золо
той корень, левзея, крапи-, 
ва, одуванчик, кипрей, обле
пиха, черная смородина и 
многие другие. И подобные 
примефы можно продолжать 
и продолжать. Так что вы
бор препаратов природного 
происхождения для лечения 
тех или иных забо.певаник 
вполне достаточен, и каж
дый может сделать этот вы
бор. Панацеи (универса-пь- 
ного лекарства от всс.х. бо 
лезией) не было, нет п ж 
будет.
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Вопрос 
по существу

Есть ли 
такая сила?

в  последние годы на 
Каштане в березовой роще 
УВД ведет бурное строи
тельство жилья и других 
объектов социально-бытово
го назначения. Мы как-то 
.мирились с этим, понимая, 
насколько нужно сегодня 
для томиИей. жилье. Но .ко
гда строители стали все 
больше и больше тес
нить рощу, . наше 
терпение кончилось. Су
дите сами: сейчас заклады-

■ вается девятиэтажный дом, 
и строить его УВД намере
но уже непосредственно в 
роще, хотя вокруг немало 
пустырей. Возникает вопрос, 
что же будет, когда пове- 

, "зут строительные материа
лы на мощных автомаши
нах? Все крутом уничто
жат на десятки метров, про
ложат дороги по живым Де
ревьям. А ведь эту рощу 
создавали люди, работники 
комбината по благоустррй- 

, ству Ленинского района 
г. Томска, тратили средст
ва. Ради чего?

Ошибка была допущена, 
когда строили общежитие 
объединения «Томскнефть». 
Теперь вокруг этого здания 
круглый год скопления все
возможной техники. Даже 
трава перестала здесь ра
сти, сохнут деревья, грязь, 
неухоженность. Временами 
подолгу стоит до полутора 
десятков .авто.машин в ожи
дании отправки на север, 
«Томскнефть» устроила У 

' нас то ли стоянку, то ли 
перевалочную базу.

И еще один нюанс. Дом, 
который построит УВД, бу
дет стоять'В 30— 40 метрах 
от нашего. Естественно, 
очень ухудшатся условия 
освещенности в квартирах 
и мастерской художников. 
Ведь дом № 10 поставлен 
так, что вход в подъезды с 
северной стороны. Почему 
же городская архитектура 
работает как бы с закрыты
ми глазами? Почему не учи
тывает конкретных санитар
но-экологических ситуаций? 
Ведь людям жить десятиле
тия. Зачем же создавать 
томские трущобы да еще на 
таком. прекрасном .месте, 
где летом отдыхают жители 
всего Каштана? Есть ли в 
Ленинском районе, горис
полкоме сила, способная 
остановить подобные наше
ствия?

А. АНДРЕЕВ,
И, СОБОЛЕВСКИЙ

н другие жители мик
рорайона Каштан

г. Томска.

«Филину» отвечают

П РОТрКОЛ заседа
ния комитета по' спа
сению анонимок. 

Повестка* ,дня:
1. Кардинальная пере- 

' тройка работы по усилению 
■юрьбы с анонимками.

2. Отчет о проделанной 
заботе.

3. Разное.
После торжественной ча- 

■ти состоится раздача сим- 
чатических чернил.*

ВЬгступивший с докла- 
.юм по первому вопросу 
.Доброжелатель заявил, что 
перестройка рано или позд
но должна была коснуться 
II анонимного дела. А пото
му каждому из присутст
вующих требуется опреде
лить в ней свое место.

Постановили: поскольку
отныне письма без подписи 
не принимаются и не рас
сматриваются — подписы
вать анонимки вымышлен
ными фамилиями (псевдони
мами). При этом учесть, что 
фамилия должна быть для 
пущей достоверности поза
ковыристей, а индекс дол
жен соответствовать обрат
ному -адресу. Не рекомен
дуются фамилии типа Ива
нов, Петров, Сидоров.

Не рекомендуется также 
брать фамилии соседей и 
близких родственников: мо
гут вычислить.

Заседание закончилось 
громкой читкой анонимки, 
которую в, процессе работы 
успел накатать один из 
членов комитета на друго
го.

Анонимка была признана 
выполненной на высоком 
профессиональном уровне, 
правдоподобной и вгоня
ющей в дрожь. Обвиняемо
го вынесли на носилках.

На этом комитет по спа
сению анонимок прервал 
свою работу до следующего 
заседания.

Нс верите? А зря... Ко
митета, конечно, может 
быть, и нет: анонимное
творчество — процесс су
губо индивидуальный. Но 
определенная перестройка 
произошла и в этом серьез
ном деле.

А именно: не хотите
принимать письма без 
подписи — так и' быть, под
пишемся. Но своей фамили
ей как-то непривычно, да и 
опасно.

В одной из школ одного 
из райцентров (оставим ее 
анонимной из гуманных со
ображений:  ̂ дети же там) 
поссорились ' учителя. Мо
жет быть, по-разному трак
товали таблицу умножения, 
может быть, no-pasHOjMy 
представляли себе обезья
ну, от которой произошел

Васильева это все страшно 
. надоедает и она решает са

ма принять меры. Но писать 
жалобу на собственного му
жа как-то неудобно, и 
подписывается она, некоей 
Журавлевой М. В.

«Куда же смотрит мили
ция?— вопрошает М. В. Жу
равлева. — Почему не при
нимает мер к тунеядцу?»

Управление внутренних 
дел меры принимает. В. М. 
Васильев отправлен на лече
ние. Но кому сообщить о

Железная
маска

человек. Что делать, 
обучение — процесс твор
ческий, без столкновения 
М1нений тут не обойтись. Но 
решать теоретические воп
росы учителя решили чисто 
практически. Один написал 
на другого жалобу. Конеч
но. не от своего имени — 
это было бы нескро.мно. А 
от имени ученика, которого 
этот учитель (точнее, науч
ный оппонент первого) сис
тематически избивает на
глядными пособиями.

Когда начали разбирать
ся, первым делом постара
лись найти■ этого несчастно
го ученика.

— А у нас такого нет... 
— растерянно сказали в 
школе

— Все-таки добили?
— Нет. У. нас такого и 

не было никогда.
Ученика не было, но учи

теля-то остались. И, может 
быть, еще не все вопросы 
выяснили. Ждем очередно, 
го письма о'г очередного 
ученика, тяжело травмиро
ванного глобусом.

Или живут, скажем, муж 
и жена. Муж, увы, алкого
лик. Где достает — неиз
вестно, да и не в этом дело. 
Дело в том, что *жене В. М.

ФЕЛЬЕТОН

результатах?  ̂ Милиция ус
танавливает и это.

В деле спасения анони
мок без перегибов, конеч
но, не обходится. Некоторые 
чересчур старательные ано
нимщики скрывают не толь
ко свою фа.милию, но и на
звание предприятия, на ко
тором работают их жертвы. 
Это, конечно, несколько уп
рощает дело.

«По письму, направленному 
в наш адрес, проверну про
вести невозможно. В аноним- 

. ном письме не унаэано, наной 
имвнно завод, расположение 
базы отдыха, а ссылна на од
ну фамилию руноводителя ни
чего не дает. Эта фамилия 
распространенная,

А. ТАМИЛИН, 
начальнин ОБХСС УВД»,

Вот с такими анонимка
ми всегда приятно иметь 
дело. Положил ее в кор
зинку для бумаг — и до 
свидания.

Сложнее, когда подписа
на фамилия. Например, 
Фентисюк И. Н.. Легко та
кую придумать? Нужно дол
го и упорно работать над 
собой, оттачивать техноло
гию изобретения фамилий.

И адрес написать, кото
рый соответствует индексу.

И порассуждали вначале 
на общие темы. которые

волнуют многих, И повоз- 
мущаться общенародным 
бедствием — пьянством.

А уже в конце, вроде бы 
невзначай, взять и оклеве
тать.

И не отдельно взятого 
руководителя, а целый кол
лектив. А именно автообъе
динение «Томскстройтранс». 
Конкретно в том, что плохо 
поставлено дело с провер
кой шоферов перед выездом 
на линию.' Просачиваются, 
мол, через медицинский 
контроль подвыпившие во
дители.

Особенно остро воспри
няли это на третьей авто
базе объединения.

— Как же так? — воз
мутились шоферы. — Мы 
только и делаем, что вор
чим на медицинских работ
ников, которые никому не 
доверяют. Даже членов об
щества трезвости регулярно 
и каждодневно «обнюхива
ют».

И собрались на собрание, . 
где постановили, что автор 
письма И. Н, Фентисюк 
должен публично извинить
ся перед коллективом.

И комиссия в составе 
журналиста, начальника ба
зы. Р. Р. Риделя и работни
ка ГАИ В. П. Епонешнико- 
ва отправилась по адресу. 
Чтобы спросить: как же
так? За последние три года 
ни один водитель не был 
замечен за рулем в нетрез
вом виде. Личным авто
транспортом управляли, бы
ли такие случаи, А чтобы 
государственным...

ГГриехали, йостучались. 
Перепугали жильцов, кото
рые о таком Фентисюке и 
вовсе не слышали. Даже 
через адресное бюро найти 
не смогли. Нет в Томске 
Фентисюков, хоть тресни.

А свое черное дело ано
нимщик сделал. Оторвал 
людей от работы, оскорбил 
целый коллектив.

Комитет по ' спасению 
анонимок жив и действует!

Будьте бдительны, това. 
рищи.

С. ВАЛАШБВ.

Л Ю Д И  И Щ У Т .. .

О
Т\

Мне от слитка «Туалетного» пол унцин.
Рис. В. Воробьева.

У Й М И  Ф О Н Т А Н
Вы спросите: чем занимается в последние одиннадцать лет 

ветеран с улицы Заливной Георгий Семенович Сивков? Он 
унимает фонтан воды, который вьет из проржавевшей трубы 
соседнего дома по переулку Шумихинскому, 3. Дом в 1977 
году снесли, а трубу оставили, водичка и начала хлестать, 
да прямо а подвал. Куда только ни обращался Георгий Семе
нович за эти годы: в родное ЖЭУ-3, в производственное _объ- 

единение «Томскводоканал», в горисполком, в райис
полком, в горком партии. Сивков купил два насоса и стал 
из своего подвала выкачивать эту воду сам. Товарищи, кто 
поможет Сивкову? 

г. То.мск. И. БЫЧИХИН.

Вокзал Том’ск-П. В часы . 
отправлений пассажирских 
поездов в Белый Яр, Аси
на и Мариинск на вокзале 
обычная людская толчея. 
Тысячи томичей в выход
ные дни уезжают на элект
ричках с вокзала. И в эти 
часы можно наблюдать одну 
н ту же картину: по пери-
ферийньш местам вокзала 
ходят люди обоего пола с 
.мрачными и чаще со злы
ми лицами Причина тако- 
1*0 настроения пассажиров 
донельзя, как говорится, 
проста. Люди ищут тт'але- 
ты, которых на вокзале нет. 
Как, спросят читатели, в 
общественно,VI месте нет 
туалетов? Да не может это
го быть. К сожалению, это 
так, Три года тому назад 
на месте деревянных туале
тов, с буквами «М » и «Ж » 
на дверях, построили слу- 

,, жебное трехэтажное кир
пичное здание, и в нем на 
первом этаже предусмотре
ли туалеты. Но то ли про
ектировщик по неопытности 
не запроектировал, то ли 
строители недосмотрели — 
но в них не оказалось трап

ной канализации и, естест
венно. туалеты закрыли, а 
точнее, их двери забили 
крест на крест толсты.ми 
досками. И с тех пор на
ступили для пассажиров ма- 
ята й откровенные муки.
. Кстати, заметит въедли
вый читатель, а про плат- 
фор,мы тоже бы надо на
мекнуть. Ой как досадно 
видеть, как люди неловко 
взбираются вверх, в вагон, 
смущаясь , своей неловко
стью. Ну а если вы попали 
в разряд «пожилых», то 
уж без помощи никак не 
обойтись. Вот и приходится 
слышать за своей спиной, 
снизу, не совсем безобид
ные шуточки. Наблюдатель
ный читатель может и под
сказать: «Зачем платфор-
му-то, можно просто и пли
ты положить на полметра 
выше грунта, как это сдела
но, напрюмер, на станции 
Белый Яр. Предложений 
может быть, безусловно, 
множество. А что думают 
по зто.му вопросу ответст
венные товарищи?

А. ЖУРАВЛЕВ, 
г. Томск.

Реплика читателя

О ЧЕМ «ПЛАЧУТ» с о с и с к и САПОГ С ВЕРЕВОЧКОЙ
Сатирическая корреспонденция 

под названием «Голубятня для 
сосисок» (от 30 октября 1988 г.) 
обсуждена на совещании ИТР. 
Мы присоединяемся к мнению 
корреспондента, что имеющиеся 
в наличии контейнеры для пере
возки колбасных изделий на Том
ском мясокомбинате для этой 
цели не очень подходят. В свое 
время администрация объедине
ния и мясокомбината высказалась 
решительно против них. Наше' 
мнение изложено в письме, на
правленном в горком партии, 
горисполком и в объединение 
« ’Гомскавтотранс». Вместо под
держки мы получили письмо от 
заместителя председателя горис
полкома т. Нагочевской Г. Н.. в 
котором нас обязали приобрести 
неприспособленные контейнеры на

свой баланс, что в дальнейшем 
нами и было сделано. Мы пред
принимаем попытки заменить 
эти контейнеры на цельнометал
лические, исключающие хищения. 
На заводе торгового оборудования 
заказ наш не был принят, так как 
там изготавливаются контейнеры 
для хлеба, а для нашей продук
ции они не подходят. Кроме того, 
завод работает строго по плану, 
на фондируемых материалах, по 
утвержденным проектам на изде
лия.

В настоящее время изыскива
ется возможность размещения за
каза на контейнеры на заводе 
торгового оборудования.

Б. КОЗЛОВ, 
исполняющий обязанности 
директора Томского мясоком

бината.

Надо же было такому случить
ся, что у нашей сотрудницы 
«молния» на сапоге сломалась в 
конце рабочего дня да еще в кон
це рабочей недели. А* ведь ей 
сначала надо в ясли за ребенком 
сходить, потом в общественном 
транспорте с пересадками доби
раться до дома.

Поворчав от досады, коллега 
со словами ■ «Вспомним лапти», 
перевязала сапог веревочкой и, 
сгорая от стыда, поспеши,ла в 
ближайший Дом быта — .N/9 3 на 
ул. Пушкина.

— «Молнии» есть, но мастера 
уже ушли, — невозмути.мо отве
тила приемщица, едва взглянув 
на перемотанный веревочкой и 
украшенный жалким бантиком са
пог. — У нас работы нет, — мах
нула она рукой. — За весь день 
всего-то приняла... Что ж, они 
без дела будут сидеть?

: — А рабочий день у них до 
которого часа? — не теряя на
дежды, с мольбой в глазах и го
лосе спросила коллега.

— До шести...
— Но еще пять минут шесто

го...
Ну и что? последовал

ответ.
— А если я оставлю сапог, ко

гда вошьете замок?
— В понедельник.
— А домой — босиком?
— Ну, это ваше дело!
— Было бы удивительно, если 

бы помогли, — в сердцах сказала 
коллега, выйдя из Дома быта.

И, осторожно ступая, чтобы не 
«стряхнуть» перевязанный сапог, 
побрела в ясли за сыном...

А произошло все рассказанное 
20 января.

А. СКОРОБОГАТОВА.
г. Томск.

Профсоюзы —воинам-  и н т е р н а ц и о н а л и с т о м
Так называется общест

венная акция, прохо.дящая 
в нашей стране с 1 февра
ля. 'Ее цель — привлечь 
внимание профсоюзных ко- 
м'итетов, общественности, 
каждого человека к жизни 
и тфоблемам «афганцев». 
Ведь не секрет, что часто 
еще молодые люди. с че
стью выполнившие свой ин
тернациональный долг, при
дя на производсткГ), сталки

ваются с равнодушием и не
пониманием должностных 
лиц, попустительством проф
союзных организаций.

В трудовых коллективах, 
культурно -просветительных, 
учебных и внешкольных уч
реждениях област'и прохо
дят встречи с воинами-ин- 
тернационалистами, органи
зуются концерты са.модея- 
тельных коллективов, яр
марки-продажи и другие

платные мероприятия, а по
лученные средства перечис
ляются в Фонд социальных 
изобретений «Долг» (счет 
№ 708702 в ОПЕРУ при 
правлении Жилсоцбанка) на 
строительство реабилитаци
онных центров для «афган
цев», на счет областного со
вета воинов запаса. Зара
ботанные деньги перечисли
ли цирковая студия и хоре
ографический ансамбль
« Молодость» Дюма ьфльту-

ры электро.механического 
завода.' Вечера солдатской 
песни готовят Дом ученых 
и Дом культуры «Энерге
тик», вечера отдыха — Дом 
культуры и техники НПО 
«Сибкабель» и клуб спич- 
фабрики «Сибирь». 24— 25 
февраля в Томске состоится 
областной слет воинов .за
паса. ■ * * ★

0 февраля, с 14 до 19 ча
сов, в облсовпрофе воины-

интернационалисты, члены 
семей погибших смогут по
лучить квалифицированные 
советы по вопросам трудо
вого, пенсионного и жилищ
ного законодательства. Эту 
встречу проведут правовые 
инспекторы труда, юристы, 
работники областных и го
родских ведомств.

Б. КАРДАШОВ, 
заведующий отделом 

облсовпрофа.

Тираж «Спортлото»
Результаты 06 тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36». состоявше
гося 5 февраля 1989 года.

«6 из 45»: 7, 8. 12, 22.
24, 41.

«5 из 36»: 1, 14, 24, 26.
9Q

(ТАСС).

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
СООБЩ АЕТ

Сегодня oo.iaHiiaH по
года с прояснениями, мес
тами cJia6bik снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 — 14 метров в секунду, 
температура 1— 6, в Томске 
2— 4 градуса мороза, на до
рогах гололедица,

9— 10 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, ме
стами метели, ветер юго-за
падный, 9 — 14 метров в се
кунду, температура ночью 
7 — 12, по северу до 18,

■днем 9-го 2— 7, местами до 
12, 10-го 7— 12, по северо- 
западу до 22 градусов мо
роза.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 8 ФЕВРАЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Иоганн Себастьян Бах». 1.я и 
2-я серии. 11.35 — Новости.
11.45 - -  «Здравствуй, музьо
ка!» 12.30 — «Вокруг света».
13.30 — «Это было... было...»

С 13.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — М. Мусоргский «Кар
тинки с выставки». 16.25 — 
К Дню юного героя-антн- 
фашиста. Документальный 
фильм «Вася Коробко», 16,40— 
Мультфильмы. 17.00 — «Дет
ский час». 18.00 — Прогресс. 
Информация. Реклама. 18,45— 
«Сегодня в .мире». 19.00 —
«Телеэко». 19,30 — «Иоганн
Себастьян Бах». 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
<Про5кектор перестройки»
21.45 — «Резонанс». Азиатско
тихоокеанский регион: пробле 
мы и перспективы развития 
23 00 — «Другое искусство
или Размышления по повод> 
Всесоюзной молодежной выс 
тавки». 23.45 — «Сегодня в
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Подвиг Карамзи
на». Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — Физика.
8-й класс. 9.05 — Немецкий
язык. 1-й го^^О|<^чения,

9.50 — Трансляция с пред
выборного собрания Ленинско
го • избирательного округа 
№ 312,

МОСКВА
13.10 — Новости. 13.20 —

«Уйгурские узоры», 13.50 ■—
iiiiiH iiiim iiiiifiiiim iiiiim iitiiiiiiiiniiiiim iiiiiiiiiim m M M iiiiiii

«Рынок, частник и кооперация». 
Документальный телефильм.

С 14.20 “  перерыв.
17.30 — «По родной стра

не». Кинопрограмма. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Кол- 
пашево: нефтегазоразведочная
экспедиция». 19.50 — Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Навстречу выбо
рам». Ведущий — секретарь 
обкома КПСС Н. П. Кириллов.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Долгая дорога в дю
нах». 4-я серия. 23.00 —
«Факел Юрия Домбровского». 
«Фазу Алиева». Документаль
ные телефильмы.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

10.05 — Учащимся СПТУ.
Этика и психология семейной 
жизни. 10.35, 11.35 — История. 
9-й класс. 11.05 —  Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 12.05— 
«Долгая дорога в дюнах» 3-я 
серия. 17.05 — Новости.
17.15 — «Долгая дорога в дю
нах». 4-я серия. 18.30 —
Мультфильм. 18.45 . — Гостеле- 
радио ?'краинской ССР. 19.35— 
Танцуют молодые солисты Но
восибирского государственного 
академического театра оперы и 
балета. 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!». 20.15 — «Го
родецкие мастера» Докумен
тальный фильм. 20.45 — «Рит
мы праздников». \

Редактор
Н. Г» НЕСТЕРЕНКО. 
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Т е а т р  I
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
8 февраля в помещении те

атра драмы — премьера «Дон 
Жуан в Севилье» — 19.30.

9 февраля в помещении 
ДКиТ «АванТард» — премьера 
«Любовь всегда загадка» — 
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
9 февраля. «Играем в фан

ты» — 19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
9 февраля. «Румба» — 9. 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
9 февраля. «Дискжоней» — 

9. 10-50, 12-40, 14-30, 20-20,
22-10. «Румба» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 22-10 Премьера
фи.льма «ЧП районного, мас
штаба» — 16-20, 18-20, 20-20.
Состоятся встречи с народны.м 
артистом РСФСР, режиссером 
Виктором Трагубовичем.
«Уральские чекисты» — ю, 
11, 12. 13, 14. 15.

«ОКТЯБРЬ»
9 февраля. «Узник замка 

ИФ» (две серии) — 8-40, 13-40,
18- 40, 21-10. «Маленькая Вера»
(гше серии) — 11-10, 16-10.
«Бланш и Мари» — 13. 19.
«Веселенькое воскресенье» —
9- 10, 11, 15, 17-10. Программа
«Авторский кинематограф
Аленсанщ>а Сокурова». Докум 
фи.льм «Элегия», худож. фильм 
«Скорбное бесчувствие» — 21.

«ПИОНЕР»
9 февраля )Нультфильм 

«Ловушка для кошен» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
Киноклуб «В удивительном ми
ре НИНО» — 14-30. «Француз», 
«Воры в законе» — 20-10.

имен^ И. ЧЕРНЫХ
9 февраля. «Неподсуден» г— 

9, 10-50, 12-40, 14-20, 16-10, 18,
19- 50, 21-30. «Дорогое удоволь
ствие» — 9, 10-50, 12-40, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «Илья Муро- 
,мец» — 14-30. *

«СИБИРЯК*
9 февраля. «Осознание» 

(две серии) — 18-30, 21.
ДКиТ «АВАНГАРД»

8 февраля. «Зоопарку снятся
сны» — 1 1 . «Легенда о На-
райяме» (две серии) — 15. 18,
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

9 февраля. «Ассоциация зло
умышленников» — 15, 17

ВИДЕОТЕКА
9 февраля. Мультфиль.м 

«Приключения «Буратино» — 
10-20. «Приключения Квентина 
Дорварда — стрелка королев
ской гвардии» — 12, 14, 16.
18, 20.

НИИ интроскопии Том
ского политехнического ин
ститута ОБЪЯВЛЯЕТ
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности заве
дующего лабораторией аку
стико-эмиссионных методов 
неразрушающего контроля.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова- 
iiHH объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634028, Томск, пер, 
Савиных, 3, НИИ интроско
пии ТПИ, ученому секрета
рю.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ
ЕМ учащихся в группу под
готовки бухгалтеров бюд
жетных учреждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Тел. 
5-35-60.

Томский учетно-кредит
ный техникум ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ на подготовитель
ные курсы для желающих 
поступить в техникум в 
1989 году. Плата за "об,уче- 
ние в сумме 15 рублей вно
сится в кассу техникума. 
Начало занятий — 1 марта.

Прием заявлений — еже
дневно, с 9 до 17 часов. 
Выходные дни —- суббота, 
воскресенье.

Оправки по телефону 
4-40-10.

т о м с к и й  УЧЕБНО-КОНСУЛЬТАЦИОННЫИ
ПУНКТ НОВОСИБИРСКОГО ИНСТИТУТА ИНЖЕНЕ
РОВ ВОДНОГО ТРАНСПОРТА ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
документов от желающих поступить на 1-й курс заочно
го факультета по специальностям: проектирование и 
производство судового и энергетического о(5орудования: 
организация перевозок и управление на транспорте: гид
ротехническое строительство: судовождение: электропри
вод и автоматизация промышленных установок и техно
логических комплексов: экономика и управление на
транспорте.

Заявление о приеме установленного образца подается 
на имя ректора с приложением документа о среднем об
разовании (в подлиннике), диплома с вкладышем или ат
тестата: выписки из. трудовой книжки, заверенной круг
лой печатью отдела кадров (в конце должна быть запись 
«...и работает по настоящее время»); 4 фотокарточек 
(снимок без головного убора, размер 3X 4  см); характе
ристики для поступления в вуз, заверенной круглой пе
чатью (исключая печать отдела кадров), за подписью ру
ководителя предприятия, секретаря партийной или ком
сомольской организации (для членов КПСС или канди
датов в члены КПСС), председателя профсоюзной орга
низации; медицинской справки по форме 086/у.

Вступительные экзамены проводятся с 1 марта по 
следующим предметам: математика (письменно и устно); 
русский язык и литература (сочинение).'

При УКП, по мере комплектования групп, будут ра
ботать краткосрочные подготовительные курсы.

Документы следует направлять в Томский УКП по 
адресу: 634001, Томск, ул. К. Маркса, 20. учебно-кон
сультационный пункт НИИВТа. Тел. 2-42-54.

т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  НИИ КАРДИОЛОГИИ ТНЦ АМН СССР срочно; 

врача-диетолога, врачей-кардиологов, старших лаборантов 
с высшим образованием, заведующего отделением перели
вания крови, врачей-педиатров, секретаря-машинистку, 
архивариуса, лифтера, подсобных рабочих, кассира, руко
водителя группы эксплуатации ЭВМ, медсестер, санита
рок, диетсестру, бухга;(тера-экон6миста. уборщицу.

Справки по тел. 1-05-59.

НА ФАБРИКУ ЗАГОТОВОЧНУЮ УПРАВЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ; заместителя главного 
бухгалтера, кассира на выдачу заработной п.латы, на
чальника кондитерского цеха, кондитеров всех разрядов, 
поваров для работы в столовой, плотников, маляров, шту
катуров, мойщиц посуды, уборщиц.

Приглашаем женщин, не имеющих специальности. 
Работа в цехах через двое суток. К вашим услугам — 
стол заказов. Проезд на работу и с работы— служебным 
транспортом. Одиноким предоставляется общежитие. Все 
цехи и 'участки работают на бригадном подряде.

Справки по тел. 92-23-72, 4-43-96, 2-48-25.

В РСУ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКХЛЕБПРОМ»; шту- 
катуров-маляров, каменщиков, электромонтажников, газо- 
электросварщиков. Предприятие переведено на новую си
стему оплаты труда.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова,
17, в бюро по трудоустройству населения, или его фили-. 
алы; ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18,

Справки по телефонам 4-31-79, 
4-61-19, 98-13-63, 3-87:ч31. доп. 5-36,

4-31-97, 4-43-96,

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации, совет ветеранов 
Томского совхоза-техникума 
скорбят о смерти ветерана 
партии с 1925 года, персо
нальной пенсионерки союз
ного значения

КОМАРОВОЙ 
Марии Сергеевны

й выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Вынос тела — 9 февраля, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной (ул. Партизан
ская, 3, кв, 52).

Коллектив школы Ш 28. 
выражает глубокое собо
лезнование учителю школы 
В. А. Наташкиной по пово
ду смерти матери

ШУБКИНОИ 
Августы Семеновны.

Администрация террито
риального строительного 
объединения «томскстрой», 
обком профсоюза рабочих 
строительства и промстрой- 
материалов выражают глу
бокое соболезнование В. А, 
Новокшонову в связи с 
кончиной матери

НОВОКШОНОВОЙ 
Марии Митрофановны.

Коллектив НИИ автома
тики и электромеханики 
при ТИАСУРе выражает 
глубокое соболезнование 
заведующему лабораторией 
института Ю. П. Булычеву 
в связи с кончиной отца

БУЛЫЧЕВА 
Петра Андреевича.

Приемная редактора —
( 44-35 .
Заместители редантора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретарнат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1--Й-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33

>деннй 
-58. 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85,
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве 36-55

Собственный корреспондент 
I Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
13666.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 

634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом

выходит 300 раз в году.

К304074 Заказ № 32
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


